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El General de Ejército Raúl Castro 
Ruz, Presidente de los Consejos de 
Estado y de Ministros de la Repú-
blica de Cuba, fue electo la víspera 
candidato a diputado a la Asam-
blea Nacional del Poder Popular 
por el voto unánime de los 79 de-
legados al órgano de Gobierno del 
santiaguero municipio de Segundo 
Frente.

Durante la sesión extraordina-
ria de la Asamblea Municipal de 
ese montañoso territorio, efectua-
da en el cine Los Andes, de Mayarí 
Arriba, fue igualmente aprobado 
como candidato a diputado el joven 
ingeniero de 29 años Yurisandi He-
chavarría Carmenaty, especialista 
de la Empresa Agroforestal Sierra 
Cristal, en tanto otros cuatro va-
liosos compañeros se nominaron 
como candidatos a delegados a la 
Asamblea Provincial del Poder Po-
pular.

En los restantes ocho municipios 
de la provincia, como en el resto del 
país, los delegados a las asambleas 
del Poder Popular en nombre del 

pueblo que representan también se 
reunieron, con apego a lo estableci-
do en el artículo 94 de la Ley Elec-
toral.

Al término de este trascendente 
momento de democracia en la pro-
vincia de Santiago de Cuba queda-
ron electos 54 candidatos a diputa-
dos al Parlamento de la nación y 105 
candidatos a delegados a la Asam-
blea Provincial del Poder Popular. 
| Betty Beatón Ruiz

Secretario General de la CTC valora 
proceso
De auténtico y legítimo ejercicio 
democrático catalogó el secretario 
general de la CTC, Ulises Guilarte 
De Nacimiento, la nominación para 
los cargos de delegados a las Asam-
bleas provinciales y diputados a la 
Asamblea Nacional, lo cual tuvo lu-
gar la víspera en los 168 municipios 
del país, como parte de la segunda 
etapa de las elecciones generales. 

(Continúa en la página 16)

Electo Raúl candidato
a diputado por Segundo Frente

Me  parece que veo cruzar, pasando  lista,  una 
sombra colérica y sublime, la sombra  de  la estrella 

en el sombrero; y mi deber, mientras me queden pies, 
el deber de todos nosotros, mientras nos queden 

pies, es ponernos en pie, y decir: “¡presente!”

Del discurso de José Martí por el 10 de Octubre, 
en Hardman Hall, Nueva York, 18 90

En la terminal ferroviaria de Manzanillo, donde Jesús 
Menéndez fue baleado por la espalda hace  70 años, 
tendrá lugar hoy el acto central en su homenaje.

José Martí
 y el 10 de Octubre

Tributo al General 
de las Cañas 

| Página 3

| Página 2

| Ernesto García Peña. Óleo sobre tela 95x85 cm.

En todos los municipios de la provincia de Santiago de Cuba, los delegados a la Asamblea del Poder 
Popular eligieron sus candidatos a diputados. | foto: Miguel Rubiera | ACN



HISTORIA|02TRABAJADORES lunes 22 de enero del 2018

| Dra. Angelina Rojas Blaquier

CONOCIDAS son las di-
fíciles luchas de Jesús 
Menéndez hasta la con-
quista de la Cláusula 

de Garantía que dio origen al 
diferencial azucarero. Pero no 
menos trascendente fue su en-
frentamiento, desde mediados 
de julio de 1947, a una nueva 
ley azucarera norteamericana, 
la S-1584, que echaba por tierra 
los logros alcanzados por el sec-
tor y aumentaba la dependencia 
de Cuba. Una disposición que 
amenazaba establecer, como él 
mismo definiera, “una cuota de 
hambre fija” como en tiempos de 
Machado.

Dicha ley, que regiría a partir 
de 1948, era parte de las medidas 
proteccionistas  norteñas  frente 
a la recuperación de los produc-
tores en la posguerra. Establecía 
para Cuba una participación del 
28,6 % en el consumo de azúcar de 
la Unión, cuando el país aportaba  
alrededor del 60 % de este. Incluía  
también  la Cláusula  202-E, rá-
pidamente popularizada en Cuba 
como nueva Enmienda Platt, toda 
vez que establecía la retención o 
retirada de cualquier aumento de 
cuota a la nación que negase un 
trato justo y equitativo a los na-
cionales de EE.UU., a su comercio, 
navegación e industria.

Ello significaba que, de 5 mi-
llones 700 mil toneladas exporta-
das en 1947, la cuota se reduciría 
a 3 millones 200 mil toneladas en 
1948, y a 2 millones 300 mil to-
neladas cuando Filipinas logra-
se producir su asignación. Ade-
más, ponía de manifiesto que la 
supuesta colaboración posbélica 
daba paso a una nueva etapa en 
el proceso de consolidación he-
gemónica de la nación norteña. 
Dicha ley tuvo la anuencia de los 
industriales azucareros cubanos 
y del Gobierno de Ramón Grau 
San Martín, según opiniones de 
los primeros y las gestiones apro-
batorias del embajador cubano 
en Washington.

La enérgica oposición de Me-
néndez, la Federación Nacional de 
Trabajadores Azucareros y la CTC 
se recogió en la elaboración de una 
enmienda a la nueva ley que pro-
pondrían al Congreso norteameri-
cano para que fuera adicionada a 
ella.

A ese fin, en la segunda quincena 
del mes de julio de 1947 Jesús llegó a 
EE.UU. para librar ese combate in-
dependentista en el mismo corazón 
del imperio, en un viaje costeado por 
los trabajadores mediante el deno-
minado Fondo Patriótico, que sirvió 
también para cubrir la publicación 
de varios artículos en la prensa so-
bre la propuesta de los trabajado-
res cubanos.

Así, la conocida entonces como 
Misión Menéndez tuvo como ob-
jetivos tácticos principales: ges-
tionar  la movilización del pro-

letariado norteamericano, de los 
funcionarios del gobierno y de los 
congresistas a favor del aumento 
de la cuota; interesar a los medios 
de difusión en dicha campaña y 
ganar el respaldo del Congreso de 
Organizaciones Industriales (CIO) 
y otras diversas personalidades e 
instituciones para lograr, al me-
nos, que se sometiera a debate la 
inclusión de la enmienda.

Jesús recorrió Nueva York y 
Washington reuniéndose con obre-
ros, organizaciones, dirigentes y 
personalidades de ese país.

En conferencia de prensa el 
16 de julio, Menéndez destacó 
que la nueva ley significaba una 
revisión hacia abajo del mercado 
azucarero cubano de efecto de-
sastroso en la predominante eco-
nomía azucarera,  recordó que 
una reducción similar durante 
la década de los años 30 condujo 
al desempleo masivo y al empeo-
ramiento de las condiciones de 
vida del pueblo, y advirtió que la 
nueva ley crearía una explosiva 
situación similar a la que derro-
có a Machado,  mientras en otra 
intervención precisó: “A nuestro 
lado no están solamente los tra-
bajadores azucareros. La nuestra 
es  la  batalla  de  Cuba, de su 
bienestar, de sus niveles de sala-
rios y empleos elevados”.

Al adecuar su reclamo al 
nuevo rumbo de la política nor-
teamericana, Jesús advirtió que 
la ley violentaba la denomina-
da política del Buen Vecino, que 
ponía fin a la prometida estabi-
lización de las economías nacio-
nales en la posguerra, e informó 
que estaba en preparación, con 
el apoyo de la Confederación de 
Trabajadores de América Latina, 
una reunión de representantes 
obreros azucareros de los países 
productores por formar una or-
ganización internacional que lu-
chara por garantizar el estándar 
de vida en la industria e impidie-
se el control monopolista frente 
a los intereses de los asalariados.

Por su parte, The World Tele-
gram  dedicó su editorial del 23 de 
julio a la campaña de Menéndez, y 
el 27 de julio de 1947 el New York 
Herald Tribune publicó un artícu-
lo rubricado por él y Lázaro Peña 

con el título Keep Cuba a good 
customer by raising the sugar quo-
ta (Mantengan a Cuba como un 
buen comprador elevando su cuota 
de azúcar), en el cual reclamaban 
una mayor cuota y un trato justo 
y recíproco para las relaciones co-
merciales entre ambos países. De 
esa campaña también  se hicieron 
eco el New York Times y otros in-
fluyentes diarios.

La Misión Menéndez, más 
allá de una negociación econó-
mica, implicaba la modificación 
de las relaciones entre opresores 
y oprimidos, entre la metrópoli y 
la neocolonia.

Jesús acudió a la sede del 
Congreso norteamericano a fin 
de ganar para su causa a una 
parte  de  los congresistas que 
decidirían la aprobación o no de 
la ley. Para ello se instaló entre 
las columnas del Capitolio de 
Washington, y sorpresivamen-
te se dirigía a estos para rea-
lizar un  cabildeo  visto quizás 
por primera y única vez en ese 
Congreso, por cuanto lo hacía un 
obrero cubano, comunista y ne-
gro para defender el derecho de 
su  pueblo,  exactamente donde 
se decidía la política interna y 
exterior de aquel país.

Jesús trató de que algún sena-
dor presentara la enmienda. Esta  
reclamaba  para  Cuba un 50 % 
de participación en el mercado 
estadounidense y otras medidas 
de beneficio para su industria 
azucarera sin lesionar los inte-
reses de otras naciones. Ninguno 
aceptó presentarla, pero el de-
mócrata Dennos Chávez decla-
ró que la nueva ley significaba 
la restauración de la diplomacia 
del dólar y la muerte definitiva 
de la política del Buen Vecino,  
precisó que era contraria a todas 
las resoluciones, convenciones, 
declaraciones y principios adop-
tados  y suscritos  por los países 
del hemisferio occidental, y aña-
dió que la Misión Menéndez era 
portadora de una demanda justa 
y simbolizaba el más profundo 
y limpio sentimiento patriótico 
de los cubanos, por cuanto fue 
una cruzada histórica a favor de 
la independencia de Cuba, de su 
progreso y desarrollo.

Con el apoyo de Jacobo Po-
tovski, presidente del CIO, Jesús 
logró una entrevista con Clinton 
P. Anderson, secretario de Agri-
cultura, a quien expuso que los 
azucareros cubanos no acepta-
ban la ley por ser una agresión 
económica. Al respecto Ander-
son le contestó: “Lo mejor que 
hacen ustedes es callar. Es me-
nos peligroso que protestar”, e 
intentó persuadirlo, diciéndole 
que la ley concedía facilidades 
para incrementar la exportación 
cubana, cuando un crecimiento 
de la población en EE.UU. pro-
piciase  el aumento del consumo 
de azúcar.

Menéndez, que evidenció su 
estatura política, le respondió: 
“Suerte amarga la del azúcar cu-
bano. Tenemos que esperar a que 
nazcan los hijos de los norteame-
ricanos para poder vender azúcar, 
mientras se mueren de hambre los 
cubanos que ya han nacido”.

La intensa labor de Jesús lle-
gó al Congreso. Las demandas 
de los azucareros cubanos se di-
vulgaron en varios estados de la 
Unión, mientras en Cuba el Dia-
rio de la Marina y otros portavo-
ces de la dependencia opinaron 
que la Misión hacía daño a Cuba, 
que era antipatriótica, que no re-
flejaba los intereses de la masa 
ni de la nación, y finalmente que 
estaba inspirada en Moscú.

El Senado aprobó la ley el 25 
de julio de 1947 y la Casa Blanca la 
sancionó el 8 de agosto.

La Misión Menéndez no pudo 
triunfar, pero fue sin duda una 
cruzada histórica en defensa de 
los trabajadores, el pueblo y por 
la independencia de Cuba, que en-
contró eco en una parte de la so-
ciedad norteamericana y recibió el 
respaldo de numerosas organiza-
ciones obreras, religiosas, de inte-
lectuales y otras de diversos países 
y, especialmente, de las uniones de 
obreros azucareros de las naciones 
productoras del dulce, los cuales, 
con nuevos bríos, se reunieron en 
La Habana en noviembre de ese 
año para analizar sus demandas 
y luchas; acordaron diversas me-
didas para el mejoramiento del 
sector y constituyeron el Comi-
té Internacional de Trabajadores 
Azucareros con sede en Washing-
ton, del cual Jesús Menéndez fue 
elegido vicepresidente.

Cuando Menéndez regresó a 
Cuba, Grau había destituido por la 
fuerza a Lázaro Peña de la direc-
ción de los sindicatos y oficializa-
do la división de la CTC. Además, 
mediante un compromiso con el 
enviado del Gobierno norteame-
ricano, George Marshall, había 
anulado la Cláusula de Garantía y 
otras medidas de beneficio para los 
trabajadores.

Ante las nuevas circunstancias  
el  General  de  las Cañas señaló: 
Continuaremos luchando, peleare-
mos contra los enemigos de  fue-
ra  y  de adentro inspirados en el 
ejemplo de Maceo y Martí.

La llamada Misión Menéndez
| En el aniversario 70 de su muerte
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“LOS MISTERIOS más puros del alma se cum-
plieron en aquella mañana de la Demajagua, 
cuando los ricos, desembarazándose de su for-
tuna, salieron a pelear, sin odio a nadie, por el 

decoro, que vale más que ella: cuando los dueños de 
hombres, al ir naciendo el día, dijeron a sus esclavos: 
‘¡Ya sois libres!’”.  Así describió José Martí en 1887 los 
instantes gestacionales de la epopeya  en su discurso 
conmemorativo pronunciado en Masonic Temple, Nue-
va York. 

De “Sagrada madre Nuestra” calificó José Martí la 
lucha iniciada el 10 de octubre de 1868, porque consi-
deró a los patriotas, tanto los veteranos como la hor-
nada de revolucionarios que le sucedió,  hijos legítimos  
de esa gesta fundadora, a quienes les correspondía re-
tomar sus banderas para hacer realidad la tan anhela-
da independencia.

Y ante aquel auditorio que vibró por la apasionada 
oratoria del Maestro  demostró cómo la causa de la inde-
pendencia no hacía distinción de edad, igual que había 
ocurrido en la década gloriosa. Mencionó a un anciano 
de 73 años que ya había peleado por su patria durante 
10 y quien le dijo: “Quiero irme a la guerra con mis tres 
hijos”. Ante ello comentó conmovido Martí: “La vida seca 
las lágrimas; pero aquella vez me corrieron sin miedo de 
los ojos. ¿Qué tiene la historia antigua de más bello?”,  y 
agregó otro hecho que había vivido el día anterior: “Es un 
niño, recién llegado de Cuba. Lleva en la frente pensativa 
la tristeza de quien vive entre esclavos, la determinación 
de quien decide dejar de serlo. ¡La tiranía no corrompe, 
sino prepara! (…). ‘Iré, iré de los primeros’, dice. Y espera 
impaciente, como un potro enfrenado”.   

Son innumerables sus referencias en escritos y dis-
cursos a personalidades y hechos de aquella contienda 
como antecesores e inspiradores de la guerra necesaria a 
cuya preparación el Apóstol  se entregó por entero.

Manifestó gran interés por que saliera a la luz un li-
bro de Fernando  Figueredo sobre pasajes de la guerra 
del 68: “Quiero formar el alma del nuevo Ejército al calor 
de las enseñanzas del viejo (…) me esforzaré porque cada 
soldado lleve consigo esta obra”. Desafortunadamente no 
fue publicado hasta mucho después.

Su empeño era no solo que se nutrieran de las leccio-
nes patrióticas legadas por los iniciadores sino que apren-
dieran también de sus errores.

Ponderó a los protagonistas de la revolución de Yara, 
pero no los reflejó como héroes de mármol, impolutos, 
inalcanzables, más bien como cubanos dignos, como los 
que estaban dispuestos a seguir sus huellas, que crecieron 
al ponerse a la altura de su tiempo: “Amamos, con todos 
sus pecados posibles, a los que, en la hora de arriesgarse o 
de temer, se fueron tras el honor, yarey al aire”.

Martí estaba convencido de que España no había ga-
nado la guerra sino que los cubanos no habían sido capa-
ces de obtener el triunfo: “Nuestra espada no nos la quitó 
nadie de la mano sino que la dejamos caer nosotros mis-
mos”, expresó en su discurso por el 10 de octubre pronun-
ciado en el Hardman Hall de Nueva York en 1890.

Y enfatizó en aquella ocasión: “No estamos aquí para 
decirnos ternezas mutuas, ni para coronar con flores de 
papel las estatuas heroicas, ni para entretener la concien-
cia con actividades funerales, ni para ofrecer, sobre el pe-
destal de los discursos, lo que no podemos ni intentamos 
cumplir; sino para ir poniendo en la mano tal firmeza que 
no volvamos a dejar caer la espada. Época de aprovecha-
miento y reconstrucción es esta época”.

Martí fue capaz de aprovechar las experiencias pasa-
das, y de identificar como seguidores de los primeros li-
bertadores a los nuevos actores sociales que irrumpieron 
después de la década gloriosa.

Ya la dirección de la lucha armada por la indepen-
dencia había pasado de manos. No recaería en los terra-
tenientes y hacendados que fueron los  iniciadores de la 
Guerra Grande, como el propio Céspedes, Agramonte,  y 
otros, que habían muerto o estaban arruinados al haberlo 
sacrificado todo a la causa; mientras que los más pres-
tigiosos combatientes, como Máximo Gómez y Antonio 
Maceo, pertenecían a capas modestas de la población.

Se agregaban a las fuerzas revolucionarias los tra-
bajadores, fundamentalmente los tabaqueros de la 
emigración, intelectuales comprometidos como el 
Maestro y los patriotas que no habían peleado 
en la guerra. 

A ese relevo se refirió en 1891 en el Liceo 
Cubano de Tampa en la velada-homenaje 
de la Convención Cubana a los ocho estu-
diantes de medicina fusilados injustamen-
te dos décadas atrás, que fue un encendido 
llamado a honrar a los caídos no dejan-
do morir sus sueños: “Otros lamenten la 
muerte necesaria, yo creo en ella como la 
almohada, y la levadura, y el triunfo de la 
vida”.

Y a manera de hermosa metáfora uti-
lizó la imagen de que cuando se dirigía a 
Tampa, al salir el sol después de una tem-
pestad, vio ante sí “por sobre la yerba ama-
rillenta erguirse, en torno al tronco negro 
de los pinos caídos, los racimos gozosos de 
los pinos nuevos: ¡Eso somos nosotros: pinos 
nuevos!”.

En su deportación a España el Apóstol 
había conocido las luchas de los hombres del 
trabajo, luego en su periplo latinoamericano 
se identificó con  el indio y el campesino, y 
antes, en Cuba, se había puesto al lado del 
negro. Si bien no excluía a ninguna clase social 
de su proyecto independentista, su acento 
principal fueron “los pobres de la tierra”, 
“el pueblo —afirmó— la masa adolorida, es el 
verdadero jefe de las revoluciones”.

Su prolongada estancia en Estados Uni-
dos le permitió avizorar el serio peligro que 
representaban los apetitos expansionistas de 
esa poderosa nación,  por tanto la revolución 
que preparaba adquirió una proyección con-
tinental: “La independencia de Cuba y Puerto 
Rico —declaró— no es solo el medio único de 
asegurar el bienestar decoroso del hombre libre 
en el trabajo justo, a los habitantes de ambas islas, 
sino el suceso histórico indispensable para salvar la 
independencia amenazada de las Antillas libres, la 
independencia amenazada de la América libre, y la 
dignidad de la república norteamericana”. 

Era, como él aseveró, una tarea de grandes, y para 
lograrla creó un partido que reunía en una estrate-
gia común a todos los revolucionarios. Con ello dejaba 
atrás la desunión y la falta de un programa político, dos 
de los principales problemas que habían dado al traste 
con la Guerra Grande.   

Esa organización que fue el Partido Revolucionario 
Cubano se proclamó el 10 de abril de 1892, en homenaje 
al aniversario de la constitución de la República en Ar-
mas que había tenido lugar en esa fecha en Guáimaro, en 
1869, una muestra más de la voluntad continuadora de la 
historia forjada por los iniciadores.

Rendir tributo a las glorias pasadas no le impidió con-
tinuar velando porque los errores  cometidos entonces no 
pesaran sobre el nuevo proyecto libertario. Así le escribió 
a su amigo Fermín Valdés Domínguez en 1894: “(…) no 
puedo mover los brazos, de tanto que hay que atar, y mover 
y sujetar. Ya tú entiendes lo que significa mi entrevista con 
Gómez: no es solo Fermín del alma, dejarlo ajustado todo, 
hasta los últimos detalles, sino desvanecer los últimos obs-
táculos que la revolución de ayer pudiera poner a la de hoy; 
y abrir los surcos anchos y seguros de hoy”.

En el Manifiesto de Montecristi redactado por Martí 
y suscrito y apoyado por Gómez, el 25 de marzo de 1895, 
para exponer ante el pueblo cubano y el mundo los obje-
tivos de la guerra recién comenzada,  quedaba claro que 
la gesta no era promovida unilateralmente por grupo al-
guno ni respondía a la tentativa caprichosa de nadie, sino 
que era el resultado de la experiencia del pueblo cubano 
en su larga lucha por sacudirse el yugo colonial. 

La revolución entraría, de esta manera, en una 
nueva etapa. 

en la mirada de
| Alina Martínez Triay
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| Evelio Tellería y Ariadna A. Pérez

La preocupación de que se repita una ad-
versa situación relacionada con el otor-
gamiento de una plaza para su hijo en un 
círculo infantil es el motivo de la carta de 
Yunileydis Santana Lambert, trabajado-
ra de la Oficina Nacional de Estadística e 
Información (Onei) en Moa, provincia de 
Holguín.

En su misiva plantea que el centro y la 
organización sindical no le dieron priori-
dad en la entrega de una capacidad, aun-
que tiene dos pequeños.

A la niña, de seis años, nunca logró in-
corporarla porque no hubo cupo y hasta 
que entró al prescolar estuvo pagando 150 
pesos mensuales para que se la cuidaran. 
En ese lapso pasó por cuatro cuidadoras e 
igual número de casas, lo que no le permi-
tió adquirir la preparación que le antecede 
al ingreso a la enseñanza primaria, agregó.

Con el varoncito de un año y siete me-
ses parece que la situación se repetirá, pues 
la lectora lleva casi un semestre laborando 
y la única vacante para el círculo infantil 
concedido a su sindicato, el de trabajadores 
de la Administración Pública, en noviem-
bre se le entregó a su departamento, pero 
no a ella,  “a pesar de estar en el número 
uno en el orden de prioridad del centro”, 
subraya.

Según Yunileydis, la persona benefi-
ciada es egresada de la universidad y entró 
como adiestrada, trabajó un mes y salió de 
licencia de maternidad sin remuneración 
por no acumular el tiempo necesario. “Ni 
siquiera ha cotizado el sindicato y carece 
de responsabilidad laboral —enfatiza—. 
En cambio, si no tengo quien cuide al bebé, 
mi trabajo recaerá sobre mis compañeras y 
eso podría atentar contra la calidad de la 
información”.

En busca de soluciones contactó con la 
funcionaria que atiende al sindicato, pero 
la respuesta la angustió más. Al niño se le 
debió dar el círculo en el mes de mayo, que 
es cuando le corresponde a los nacidos en 
junio, pero como en esa fecha la Onei no 

recibió plaza, debe esperar a igual mes del 
2018.

Mientras, su esposo recibió similar con-
testa en la Dirección Municipal de Educa-
ción, y detectaron que no aparecía en el 
orden de prioridad de mayo. Al reclamar 
a la secretaria general del sindicato, esta 
no supo qué decir, a pesar de conocer que 
la planilla había sido presentada en tiempo 
y forma. Entonces prometió comunicarse 
con la remitente.

Al final de su misiva pregunta si real-
mente ese sistema de distribución de las 
plazas beneficia a las madres trabajadoras 
y cuestiona a qué se refieren cuando ha-
blan de “prioridad”. 

“Confío en que me ayudarán a solucio-
nar este problema —apunta—. En junio mi 
niño cambiará para el tercer año de vida, 
y entonces, la historia que viví con mi niña 
se repetirá”.

De Santiago de Cuba escribe a Buzón abierto 
Alexis Cadet Ibarra con una queja de suma prio-
ridad, el derecho de los trabajadores a ingerir, en 
los comedores obreros, alimentos en buen estado. 

El centro donde labora, la Empresa de Ase-
guramiento para el Comercio Mayorista de Pro-
ductos Alimenticios y otros Bienes de Consumo, 
que pertenece al Ministerio de Comercio Interior, 
no tiene incorporado el pago del estipendio por 
concepto de almuerzo, por lo que mantienen un 
comedor, ubicado en la calle Peralejo, entre San 
Basilio y Aguilera, con una grave situación de in-
salubridad.

Alexis asegura conocer de la presencia allí de 
insectos entre las maderas que conforman las me-
sas, la caja de agua y hasta dentro de la comida, lo 
cual dice mucho acerca de las medidas higiénicas 
y de quienes se encuentran a cargo de esta activi-
dad. Un suceso desagradable a inicios de año se lo 
corroboró.

Justo el 3 de enero, en el horario de comida, de-
tectó un “visitante” no grato en la bandeja y, para 
su sorpresa, las cocineras actuaron como si fuera 
algo que, por repetido, ya carece de importancia.

Resulta penoso y cuestionable por qué siguen 
brindando un servicio si el local carece de la higie-
ne indispensable para una tarea de tal índole. 

Días después, en el comedor, el remitente volvió 
a ser testigo de otro hecho, esta vez relacionado con 
el precio. Ofertaban el mismo menú de la jornada 
anterior, pero con diferente costo. El arroz amari-
llo y trocitos de carne de res de 5.30 CUP, había su-
bido a 6.75 CUP. Asombrado preguntó las causas de 
la variabilidad del importe y la cocinera le informó 
que Guillermo, el otro cocinero, indicó que “ese era 
el precio, porque había menos comensales”. 

Lo anterior es un dato que requiere más de un 
análisis sobre las posibles causas que “justifiquen” 
la inestabilidad de los costos. Pero aquí hay más 
tela por donde cortar, ¿desde cuándo no se realizan 
inspecciones, los directivos están al tanto de la si-
tuación? Todo apunta en sentido contrario a cual-
quier respuesta positiva. El reclamo de este traba-
jador constituye un llamado de alerta para que las 
autoridades pongan empeño en resolver el asunto. 
| Elaine Caballero Sabugueiro

La Aduana General de la República (AGR), 
una vez más, responde a inquietudes y pre-
ocupaciones planteadas por aquellos colabo-
radores cubanos de la salud que prestaron 
sus servicios en la hermana República Boli-
variana de Venezuela, y que –desde hace tres 
años– tratan de recuperar sus envíos realiza-
dos a Cuba por medio de la agencia Espiral 
Infinito.

En este caso, Luis González Barroso, jefe 
del Departamento de Atención a la Población 
de la AGR, contesta a la carta enviada a nues-
tra redacción por la ciudadana Mayelín Váz-
quez Tase, residente en la provincia de San-
tiago de Cuba.

“Como hemos manifestado en ocasiones 
anteriores a otros órganos de prensa que nos 
han remitido esta problemática, los respon-
sables de la recepción, custodia y entrega de 
los envíos que arriban al país son las agencias 
transitarias y no la Aduana.

“El contrato efectuado por los colaborado-
res con la agencia Espiral Infinito es personal 
(cliente-agencia) y fue suscrito en Venezuela, 
lugar donde dicha entidad tiene su domicilio 
legal reconocido. 

“Por tanto, de existir incumplimiento de 
las obligaciones contraídas por las partes, co-
rresponde a los afectados efectuar la reclama-
ción a esta agencia, en correspondencia con la 

legislación vigente en el país donde se realizó 
la contratación.

Según los directivos de la agencia tran-
sitaria Transcargo, Espiral Infinito estuvo 
embarcando cargas a Cuba hasta febrero del 
2015, en virtud de un contrato de corresponsa-
lía con esa entidad, operaciones que dejaron de 
realizar por razones de índole financiera.

Aclara que en agosto del pasado año, en 
un artículo publicado en el diario Juventud 
Rebelde, en respuesta a planteamientos simi-
lares, trascendió que Espiral Infinito “estuvo 
embarcando carga con destino a Cuba hasta el 
3 de febrero de 2015, en virtud de contrato de 
servicio de corresponsalía firmado con Trans-
cargo en nuestro país, a fin de que atendiéra-
mos las cargas que esta enviaba”. 

Este tipo de contrato –asegura el texto– 
que se suscribe con otras agencias de cualquier 
parte del mundo (…), contempla que nuestra 
entidad asume su obligación una vez que la 
carga llega a Cuba, con todos los gastos pagos 
en su origen para la entrega al destinatario.

Añade que cuando la carga está autorizada 
y lista para su entrega por la Aduana, Trans-
cargo debe citar al cliente; este paga a Trans-
cargo por sus servicios, así como los aranceles 
de Aduana cuando procedan.

“Conocemos que la suspensión de los em-
barques de Espiral Infinito hacia nuestro país 
se debió a no disponer de moneda libremen-
te convertible para sufragar los gastos en que 
se incurre en dicha moneda desde el origen, 
incluida la transportación marítima hasta el 
lugar de destino”, refiere el directivo.

Por tanto, aclara, la Aduana y Transcargo 
no son responsables de la situación ocasionada. 
| Redacción Buzón Abierto

La larga espera de Yunileydis Asunto serio

Aduana responde a colaboradores de la salud 
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| Yuleiky Obregón Macías

La escoba y el trapeador fueron las 
primeras pertenencias que Milei-
dy Ulloa Perdigón llevó a su nueva 
casa. Según vertió cubos de agua 
y dio escobazos, se fue despojando 
de aquellas imágenes terribles de 
encontrar su hogar reducido a es-
combros tras los azotes del huracán 
Irma.

Ella, su niño de dos años y su es-
poso, fueron de los primeros dam-
nificados por el ciclón del pasado 
septiembre, que recibieron una vi-
vienda en la comunidad de Seibabo, 
en el municipio de Yaguajay.   

“Estoy muy contenta. La casa 
es maravillosa, yo nunca pensé te-
ner algo así. Tiene dos cuartos, sala, 
cocina, portal, terracita y un buen 
baño”. Así describe Mileidy su ac-
tual morada, una de las 211 erigi-
das en la provincia espirituana a 
partir de las palmas derribadas por 
el fenómeno meteorológico, una al-
ternativa que permitió aprovechar 
el recurso forestal dañado, además 
de agilizar y economizar la recons-
trucción. 

Construir es más difícil que destruir
Levantar las mil 281 viviendas que 
Irma en menos de 36 horas convir-

tió en escombros en Yaguajay, no es 
asunto de unos días, aun cuando el 
empeño para erigirlas brote como 
retoño en pleno período invernal. 

Eso bien lo sabe Abundio Ro-
dríguez, uno de los cientos de es-
pirituanos que desde el pasado 
septiembre están volcados a la re-
cuperación del norteño municipio. 
“Tras el paso del ciclón no hemos 
parado. En casi todas las comuni-
dades hemos construido casas, en 
Mayajigua, en Narcisa, Meneses”, 
dice mientras riega la mezcla con 
que se funden los cimientos de un 
edificio de 20 apartamentos en la 
cabecera municipal.

Además de ese inmueble de cin-
co niveles, por la vía estatal se eje-
cutan 10 viviendas prefabricadas 
con cubierta ligera, 14 biplantas y 
se concluyó la cimentación para las 
petrocasas, que en un primer mo-
mento serán 12, explicó a la prensa 
Luisa Irene Betancourt Díaz, direc-
tora de la Vivienda en ese territorio.

“También se construyen casas 
convencionales aisladas; se han 
otorgado 63 subsidios y algunas 
personas ya poseen licencia de cons-
trucción para comenzar a levantar 
por esfuerzo propio”, argumentó. 

Al término del 2017 en Yagua-
jay estaban recuperadas 4 mil 195 

viviendas de las más de 10 mil la-
ceradas por Irma en esa demar-
cación. Otras 2 mil fueron edifi-
cadas en el resto de la geografía 
espirituana, donde se ha restitui-
do el 42 % de los techos devasta-
dos, a pesar de que solo se han re-
cibido 86 mil tejas de las 218 mil 
demandadas, según informó el 
general de cuerpo de ejército Joa-
quín Quintas Solá, viceministro 
de las Fuerzas Armadas Revolu-
cionarias. 

Aunque exaltar los logros pu-
diera resultar ofensivo para quien 
aún se resguarda en una facilidad 
temporal o en un hogar ajeno, o 
para quien por más de una ocasión 
ha visitado en vano el patio de ma-
teriales de la construcción porque 
las tejas que tiene otorgadas no es-
tán allí, o para quien se ha frenado 
por la burocracia de una firma, es 
inobjetable lo construido a solo cua-
tro meses del azote del huracán en 
esta región del centro de Cuba.

Ni los daños que le ocasionara el huracán 
Irma, impidieron a la Fábrica de Pienso 
de Camagüey cumplir su plan del 2017
| Gretel Díaz Montalvo  

Sortear obstáculos se ha convertido en una tra-
dición para ellos. Es algo normal que ni intentan 
promocionar siquiera, pues poner empeño se les ha 
inoculado en el ADN. Quizás allí esté su fórmula 
del éxito.

Para la unidad empresarial de base Fábri-
ca de Pienso, de Camagüey,  perteneciente a la 
Empresa Centro, que radica en Cienfuegos, el 
año 2017 fue difícil. Aunque no lo dicen, así lo 
considera buena parte de sus más de 230 tra-
bajadores. Fueron 12 meses en medio de una 
especie de prueba, que alcanzó su clímax con 
el paso del huracán Irma.

Pero ni el meteoro ni las máquinas, que fre-
cuentemente muestran el “cansancio” dejado por el 
paso de los años, fueron escollos en la carrera por 
convertirse otra vez en los primeros del país —entre 
las entidades de su tipo— en cumplir con el plan 
productivo del pasado año, incluso con adelanto.

Noche larga
“Mientras pasaba el huracán yo pensaba en la 
fábrica. Lo habíamos preparado todo para que 
aguantara, pero Irma fue muy dura”, recuerda 
Daysi Agüero Rivero, jefa de Control de la Cali-
dad en el centro.

“Las afectaciones totales fueron en el al-
macén de premezcla, donde gran cantidad del 
producto se mojó, pero lo pudimos recuperar. 
El daño mayor fue en el techo, que debido a 
su altura no pudimos asegurar por comple-
to. Nos dolió, pero rápidamente empezamos 

a buscar soluciones. También nos ayudaron 
desde la empresa con un envío de tejas; eso 
nos permitió volver a trabajar rápido”, co-
menta Amirka Ronquillo Rodríguez, direc-
tora de la Fábrica.

Empeño de muchos
Lo primero fue ir cumpliendo poco a poco los 
planes diarios de producción. Los innovadores se 
convirtieron casi en héroes, pues continuamente 
tenían que estar pasándole la mano a cada equi-
po para que resistiera la batalla.

Así cuenta Omar Rodríguez Elía, ingeniero 
eléctrico, para quien sigue siendo un milagro que 
consiguieran llegar a las 50 mil 811 toneladas 
comprometidas. “Irma nos afectó, pero tenemos 
un problema de base: la tecnología. Es muy vieja 
y demanda innovaciones constantes. Sin la ayu-
da de todos hubiera sido imposible que tuviéra-
mos éxito”.

A la victoria asimismo coadyuvó la estabili-
dad en la entrega de las materias primas, situa-
ción que antes los demoraba mucho. “A partir de 
que los recursos nos llegan desde la empresa de 
Cienfuegos, todo es mejor, aunque como somos 
la entidad más lejana a veces sufrimos dificulta-
des”, detalla la directora. 

“Este ha sido un resultado de varios ‘poqui-
tos’: los trabajadores se sienten mejor y eso in-
fluye en su trabajo; además, ahora estamos en 
un proceso de dignificación que incluye no solo 
embellecer el local, sino las condiciones de labor 
en general”, agrega.

“La fábrica es otra”, afirma Maximina Cas-
tellano Soto, secretaria general del Sindicato 
Nacional de Trabajadores Agropecuarios, Fores-
tales y Tabacaleros en la provincia, quien ve en 
el fortalecimiento del buró sindical no profesio-
nal otro protagonista de la nueva realidad, así 
como al “sistema de emulación, que se transfor-
mó para llegar más al trabajador”. 

Para la industria camagüeyana, Irma va con-
virtiéndose en un recuerdo cada vez más lejano, 
aunque mucho trabajo ha costado para que así sea.

Yaguajay retoña
A cuatro meses del paso del huracán Irma, en Sancti 

Spíritus fueron reparados o levantados desde los 
cimientos el 32.3 % de los más de 19 mil inmuebles 

dañados por el meteoro, gran parte de estos en Yaguajay

Unas 211 viviendas de tablas de palmas han sido construidas en Sancti Spíritus para quienes 
perdieron sus viviendas por el azote del huracán Irma.  | foto: De la autora

Trabajo y trabajo, y luego… pienso

Aún con el foso inundado los trabajadores no se detuvieron, 
impidieron que se echara a perder el pienso y así garantizaron el 
alimento animal. | foto: Leandro Armando Pérez Pérez
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| A cargo de Francisco Rodríguez Cruz

| Lianet Suárez Sánchez

Bajo la premisa de continuar perfeccionando la 
empresa estatal socialista desde el año 2013 se 
adicionó al marco regulatorio cubano la Reso-
lución 134, que contiene las indicaciones para la 
modificación y definición del objeto social de las 
entidades, además de otras potestades que permi-
ten su flexibilización.

Con esta legislación el Ministerio de Econo-
mía y Planificación (MEP) posibilitó la obtención 
de beneficios en estos centros mediante la reali-
zación de actividades secundarias, derivadas del 
objeto social; eventuales, que eviten la paraliza-
ción de la producción y los servicios, así como de 
apoyo, entre las que se incluyen  arrendamiento 
de locales, almacenes, servicio de parqueo y auto-
abastecimento. 

La norma estimula así el manejo óptimo de 
la materia prima, bienes, recursos y el resto del 
patrimonio disponible; la inclusión directa de las 
ganancias en el sistema de pago salarial, un uso 
más eficiente del capital humano y el incremento de 
la plantilla para su soporte. 

Por otra parte, según plasma el artículo 6, es 
facultad del director de la empresa decidir las ges-
tiones a llevar a cabo, aunque es aconsejable la con-
sulta con el colectivo de trabajadores, e igualmente 
estipula definir el plan y el tipo de moneda para la 
comercialización. 

La flexibilización del objeto social permite, en 
definitiva, determinar en cada entidad qué hacer 
con los materiales sobrantes del proceso producti-
vo, sus áreas y parque vehicular, y cómo hacerlo. 

Tres años después de la puesta en vigor de la 
Resolución 134, Yordanis Ferriol Socarrás, direc-
tor de Economía y Planificación en la provincia 
de Granma, declaró que en este territorio existía 

morosidad en cuanto a la declaración de las activi-
dades, desconocimiento de la regulación por parte 
de los trabajadores, e incluso, algún desinterés de 
los directivos debido a los aseguramientos que se 
requieren. 

Lo anterior deja claro que, no obstante la bue-
na intención, este instrumento legal no tuvo quizás 
la bienvenida esperada. Aunque persisten algunos 
rezagos, para la fecha ya comienza a vislumbrarse 
como la oportunidad que es.   

Explicó Lázaro Villares Vázquez, especialista 
principal del área de Desarrollo Social de la Direc-
ción Provincial de Economía y Planificación, que 
hasta el pasado año se registraron 613 actividades, 
las cuales reportaron una ganancia de más de 64 
millones de pesos, con destaque para las empresas 
Azucarera, Porcina, Provincial de la Construc-
ción, Avícola, Aprovechamiento Hidráulico e In-
tegral de la Industria Alimentaria. 

“Pero este impacto económico —advirtió— 
pudiera ser mayor si se sumaran otras entidades 
que aprovecharan estas posibilidades. En esos 
casos hemos realizado evaluaciones en reiteradas 
ocasiones y demostrado que sí tienen potencial; 
sin embargo, siguen manifestando incapacidad. 
Esto es expresión de que aún no han interiorizado 
las bondades de la regulación.  

“Constituyen ejemplos las empresas Provin-
cial de Materiales de la Construcción y la Integral 
de Transporte, esta última con talleres y ponche-
ras que pueden poner en función de dar cumpli-
miento a lo dispuesto por el MEP”.

Aseguró Villares Vázquez que a veces se han 
detectado acciones de tipo mercantil que no res-
ponden al objeto social, pero que tampoco han 
sido declaradas como secundarias, eventuales o 
de apoyo. La causa es, una vez más, el desconoci-
miento sobre lo legislado. 

La transformación de este panorama favore-
cería, sin duda, otro paso en el propósito de re-
animar el sistema empresarial, hoy en constante 
cambio.  

Pudiera valorarse, por la instancia correspon-
diente, la propuesta de una vinculación directa de 
una parte de los ingresos que se obtengan, como 
resultado de estas actividades, con el salario de 
quienes las realizan, a fin de impulsar y aumentar 
la productividad e iniciativas de cada colectivo. 

Según lo establecido, actualmente esas ga-
nancias engrosan las cuentas de la entidad, por 
lo que sus beneficios son distribuidos de forma 
igualitaria.

La empresa estatal socialista no debería desa-
provechar ninguna oportunidad para incrementar 
la eficiencia y sus logros en la producción o los ser-
vicios en aras de favorecer a sus trabajadores y a 
toda la sociedad.

| José Luis Martínez Alejo

Nadie logra escurrirse y traspasar 
el subsuelo como la lluvia, excepto 
Rafael González-Abreu Fernández, 
quien puede sumergirse en las aguas 
subterráneas mediante la gestión del 
conocimiento y manipular las “com-
puertas” a su antojo.    

“Yo vislumbro la estructura del 
acuífero en mi mente, distingo sus 
zonas de alimentación, los ríos que le 
aportan, las descargas a través de los 
manantiales. Es decir, defino todos 
los mecanismos de    transferencia del 
líquido para luego realizar el mane-
jo eficiente de un recurso renovable, 

pero muy limitado hoy, que es el agua 
potable”, afirma el ingeniero hidráu-
lico.

Atesora casi una vida entera en la 
protección del manto freático. Así se 
ha hecho geofísico, hidrogeólogo, es-
pecialista en Modelación Matemática, 
Máster en Gestión Ambiental.

“No me considero sabio, pero sí 
disfruto lo que hago desde mi puesto 
de trabajo, máxime cuando soy capaz 
de avizorar lo que puede suceder y 
contribuir a que se eviten o minimi-
cen las consecuencias de algún pro-
blema”.

En cierta ocasión el experto aler-
tó sobre un fenómeno que amenazaba 
a la provincia de Ciego de Ávila. Y se 
cumplió su predicción por la extrema 
sequía: cinco sectores hidrogeológicos 
alcanzaron la fase de alarma y siete la 
de alerta, de un total de 15. Muy tensa 
era la situación para la economía y la 
población, en un territorio donde el 
70 % de las reservas acuíferas explo-
tables son de origen subterráneo.

El nivel del manto disminuía 50 
centímetros mensuales. Sedientas es-
taban más de 10 mil hectáreas sem-
bradas. Hubo momentos en que, por 
las necesidades de subsistencia en 
cultivos a punto de cosechas u otras 
estrategias, fueron utilizadas las re-
servas estáticas, las consideradas por 
debajo del nivel crítico.

No obstante, la comisión pro-
vincial de Enfrentamiento a la Se-
quía pudo adoptar medidas oportu-
nas antes de que colapsara Ruspoli 
no. 1, una de las principales fuentes 
de abasto para la capital avileña.

Entre las acciones encaminadas a 
evitar la paralización de las últimas 
dos estaciones de bombeo  sobresa-
lieron las herramientas creadas por 
González-Abreu, que impidieron 
quedarse sin agua a más de 49 mil 
personas en la ciudad de Ciego de 
Ávila.

Inscripta con el nombre de Alerta 
temprana en caso de intensa sequía 
o sobrexplotación de los acuíferos, la 
innovación forma parte del sistema 
integrado de gestión para la super-
vivencia de las aguas terrestres, en 
la Empresa de Aprovechamiento Hi-
dráulico del territorio avileño, colec-
tivo Vanguardia Nacional.

Esas tecnologías que integran un 
software nombrado HidroCuba, ge-
neralizadas en el sector hidráulico 
del país, le facilitaron al autor uno 
de los premios nacionales otorgados 
a miembros de la Asociación Nacio-
nal de Innovadores y Racionalizado-
res (Anir), por el impacto económico 
y social de sus inventivas en el 2017. 

Rafael argumenta que constitu-
ye el resultado de 20 años de estudio. 
“Hicimos una selección de las redes 

hidrológicas, lo cual permitió saber 
el comportamiento real de las fuen-
tes subterráneas. Luego realizamos 
trabajos de correlación lluvia-re-
carga.

“Hay mucha bibliografía en In-
ternet acerca de alerta y alarma, 
pero todo sobre aguas superficiales: 
escorrentías de ríos y presas, etcé-
tera. No hallamos nada relacionado 
con las fuentes subterráneas y nos 
dimos a la tarea de buscar un meca-
nismo que nos permitiera concretar 
sus límites umbrales. Después esta-
blecimos categorías para calificar 
su situación en estado favorable, 
desfavorable, muy desfavorable y 
crítico.

“Determinar las curvas de ago-
tamiento fue otro paso importante, 
porque así definimos que en Cuba 
los acuíferos totalmente llenos se 
descargan en dos años si enfrentan 
un período completamente seco. 

“El momento culminante de 
nuestra investigación fue proyec-
tarnos hacia el futuro para adoptar 
variantes en relación con las proba-
bilidades de lluvias y el régimen de 
explotación del acuífero, ya que no 
podemos darnos el lujo de abrir la 
llave del derroche cuando nos en-
frentamos a un cambio climático que 
implica disminución de las precipi-
taciones. De ese riesgo ninguna pro-
vincia está exenta aunque ha llovido 
bastante en los últimos meses.

“Por lo tanto, la subsistencia y 
el desarrollo del país dependen de la 
eficiencia en el uso del agua”.

| Flexibilización del objeto social

No desaprovechar oportunidades

Las minindustrias en las empresas agropecuarias responden a la 
flexibilización del objeto social.

Uno de los laureados con el 
Premio Nacional a la Innovación 
de Mayor Impacto Económico 
y Social en el 2017

Rafael alerta: “Del uso eficiente del agua 
depende la subsistencia ante los efectos del 
cambio climático”. | foto: Del autor

Vigía de acuíferos
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| Lianet Suárez Sánchez

A QUIENES SE desempe-
ñan en la Empresa Cárnica 
Granma les abraza un sano 
orgullo desde hace más de 

cinco años: la estima colectiva, e 
incluso personal, fue creciendo en 
la medida en que la entidad ha ido 
dando pasos para su consolidación.

Hacia lo interno esta contem-
plación propia es fructífera y salu-
dable, y gira en torno al criterio de 
Raúl Sebasco Pacheco, quien labora 
allí desde hace más de 42 años como 
dependiente y se encarga de la sec-
ción sindical del área de distribu-
ción y servicios.

“Tenemos mejores condiciones 
de trabajo, más desarrollo tecnoló-
gico y posibilidades de recursos. La 
producción se ha elevado conside-
rablemente y por esa razón somos 
reconocidos. Pero lo fundamental es 
que hemos participado todos de ma-
nera consciente”, enfatiza.

En tanto, hacia lo externo, una 
sencilla expresión se repite y resu-
me el quijotismo de sus cientos de 
hombres y mujeres: “Con la Cárnica 
Granma, la provincia y el país hoy, 
necesariamente, tienen que contar”.

Palpable
Componen la estructura cinco unida-
des empresariales de base (UEB): tres 
elaboradoras ubicadas en los munici-
pios de Bayamo, Manzanillo y Nique-
ro, una de aseguramiento logístico y 
la dirección central para la regula-
ción y control. La producción de sus 
bienes se enmarca en cinco surtidos 
seleccionados: cerdo en banda, res 
deshuesada, carne en conserva, masa 
para croquetas y vísceras.

En los últimos años ha cumpli-
do con los indicadores medibles con 
aportes tributarios hasta de un mi-
llón 600 mil pesos. Los resultados le 
permiten un salario medio de 850 
pesos y distribuir utilidades a par-
tir del ejercicio económico del 2016 
y el 2017, en que logró unas siete mil 
toneladas de conservas, su récord 
histórico.

La Empresa Cárnica Granma 
tiene compromisos mercantiles con 
el Ministerio de Turismo desde Ma-

tanzas hasta Santiago de Cuba, por 
lo que degustan sus creaciones en 
importantes polos y hoteles como 
Varadero, Jardines del Rey, Pesque-
ro, Covarrubias, Río de Oro, los de 
la propia provincia y otros.

Sus productos tienen alta pre-
sencia en las tiendas recaudadoras 
de divisa, mercados, ferias de barrio 
y restantes programadas.

Por otro lado, un grupo de trans-
formaciones se hacen evidentes. La 
industria cuenta con mejor imagen, 
confort y útiles de trabajo, además 
del acondicionamiento para conse-
guir y mantener la inocuidad de los 
alimentos. Se instaló una fábrica de 
hielo en la UEB Bayamo, en tanto la 
de Manzanillo se favoreció con una 
caldera de vapor.

Con financiamiento propio es-
tablecieron un eficiente filtro sani-
tario con las más elevadas normas. 
Para quedarse en cero los accidentes 
laborales, los operarios disponen de 
los medios de protección necesarios 
y otros adicionales, mientras que el 
resto de los trabajadores llevan un 
uniforme corporativo que les iden-
tifica.

En consonancia con la flexibili-
zación de su objeto social producen 
jabones para autoabastecimiento a 
partir del cebo obtenido y expenden 
cuero a diferentes tenerías. La enti-
dad, en perfeccionamiento desde el 
2011, cuenta también con su manual 
de identidad.

Meritorio es, asimismo, el deber 
sindical, resultado de muchos años 
de quehacer continuo. Sebasco Pa-
checo se refirió a que las priorida-
des están en la disciplina laboral, el 
cuidado de los utensilios, la búsque-
da de soluciones para el ahorro y la 
lucha contra el delito: 

“Tenemos el criterio de que so-
mos nosotros quienes debemos solu-
cionar las problemáticas que se pre-
senten y mantener los resultados de 
tantos años de esfuerzo”, acotó.

Por su parte, los innovadores y 
racionalizadores sostienen en fun-
cionamiento la industria gracias al 
ingenio que cada cual aporta y a 
que han sido premiados en eventos 
provinciales, según afirma  Rogelio 
Martínez Díaz, miembro destacado 

de la Asociación Nacional de Inno-
vadores y Racionalizadores.

Eficiencia
La entidad despunta con varios in-
dicadores entre las de su tipo en el 
país. Inciden entre ellos la eficien-
cia en el sacrificio vacuno (relación 
de peso entre carne obtenida y del 
animal en pie) con un valor que es 
de referencia nacional, asegura Ro-
ger Diego Fernández Bodaño, di-
rector general.

Agregó el directivo que  “es la 
única del país  certificada con el 
100 % de sus surtidos por el Institu-
to Cubano de Nutrición. Eso quiere 
decir que nuestras ofertas poseen 
con el aval de un organismo muy 
exigente en su función. Para no-
sotros alcanzar oportunidades de 
venta es alcanzar estándares de ca-
lidad.

“Obtenemos los mejores índices 
de industrialización de la sangre, con 
más de 700 toneladas de embutidos. 
La fortaleza consiste en que no tie-
ne costo adicional ni de importacio-
nes y genera un alimento de alta de-
manda en los mercados paralelos del 
MINCIN, recomendado, incluso, para 
las dietas médicas por su contenido 
concentrado de hierro y proteínas.

“Cerramos con unas 300 tonela-
das de embutidos hechos con tripas 
naturales procesadas en la indus-
tria y con 370 toneladas de cerdo 
ahumado, que nos permite estar 
entre las primeras del país en esa 
especialidad, a pesar de que Gran-
ma no consigue niveles importantes 
de sacrificios ganaderos como otros
territorios.

“Estamos en el segundo esca-
ño en cuanto a la producción de 
masas de croquetas, de la cual hay 
una permanencia en los comercios 
locales y un servicio gastronómico 
montado. Esta línea nos permite un 
mejor aprovechamiento del resto de 
los procesos y buscar valor agrega-
do. Con ello generamos mayor ocu-
pación de nuestros obreros y benefi-
cios salariales.

“Somos una de las dos empresas 
del país seleccionadas para abas-
tecer a Bravo S.A., entidad mix-
ta hispano-cubana que opera con 
estándares de calidad de la Unión 
Europea, por lo que nos facilita un 
ingreso líquido en divisa y nos obli-
ga a cuidar la calidad”, concluyó.

Reconocimiento
La UEB Niquero fue merecedora de 
iniciar en la oriental provincia la 
jornada por el Día del Trabajador 
de la Industria Alimentaria, este 25 
de enero. La decisión recompensa el 
desvelo de sus 100 trabajadores de 
materializar proyectos y contribuir 
al desarrollo.

Solo esta unidad consigue volú-
menes de surtidos que sobrepasan 
los de otras empresas, aun cuando 
la mayor parte de las labores se rea-
lizan manualmente, como la indus-
trialización de la sangre.

Alexis Lahera Segura, director 
de la UEB, asevera que prima el de-
seo de hacer y hacerlo bien: “Lograr 
que todos nuestros indicadores so-
brepasen el 107 %, y que nuestros 
productos estén en varios puntos 
del país, es motivo de satisfacción, 
aunque no de conformidad”.

La Empresa Cárnica Granma superó en el 2017 todos los indicadores económicos y es reconocida 
por la calidad de sus producciones. | foto: De la autora

| Día del Trabajador de la Industria Alimentaria

Conservar
el compromiso

Pedro Marrero, un símbolo
En su alegato de autodefen-
sa ante el tribunal que lo 
juzgaba por los sucesos del 
26 de julio de 1953, Fidel 
Castro Ruz señaló que los 
gastos de la acción se cu-
brieron con el sacrificio de 
sus compañeros y mencionó 
entre ellos a Pedro Marrero 
Aizpurúa, quien “empeñó 
su  sueldo de muchos meses 
y fue preciso  prohibirle que 

vendiera también los  mue-
bles de su casa”.

Los trabajadores de la 
alimentación escogieron a 
este humilde obrero cervece-
ro  como símbolo de su sector. 

Nacido en la barria-
da habanera de La Ceiba-
Puentes Grandes,  en La 
Habana, abandonó sus es-
tudios en el Instituto de Se-
gunda Enseñanza de Ma-

rianao para contribuir al 
sustento familiar, y se em-
pleó primero en el departa-
mento de transporte de un 
depósito  de cerveza, donde 
lo eligieron delegado de  la 
Asociación de Carros y Ca-
miones, y después trabajó 
como chofer de la cervece-
ría  La Tropical.

Miembro del Partido 
del Pueblo Cubano (Or-

todoxo), se opuso desde el 
primer momento al golpe 
de Estado de Fulgencio Ba-
tista y se sumó a los jóvenes 
que, encabezados por Fidel, 
asaltaron el Moncada.

Marrero resultó ser uno 
de los combatientes escogi-
dos para forzar la posta 3 
y uno de los pocos que ca-
yeron en combate ese día.
| AMT
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| Betty Beatón Ruiz, José Luis
Martínez Alejo y Alina M. Lotti

AULAS, pizarras, mesas, si-
llas y tizas no son la esen-
cia de la enseñanza téc-
nica y profesional (ETP). 

Aprender haciendo es la filosofía de 
esta educación cuyo encargo social 
es proveer al país de fuerza de tra-
bajo calificada.

Alexander Manso Díaz, Máster 
en Pedagogía Profesional, jefe del 
Departamento de Capacitación y 
Formación de la ETP del Ministerio  
de Educación (MINED), explicó que 
hoy esta educación tiene una matrí-
cula de 160 mil 156 alumnos; 123 mil 
502 en el curso diurno y 23 mil 58 en 
la modalidad de los cursos por en-
cuentros, quienes se preparan en 103 
especialidades: 54 de técnicos de ni-
vel medio y 49 de obreros calificados.

“Hace varios años comenzamos 
a ordenar la pirámide de formación 
—manifestó—, es decir por cada gra-
duado universitario debe haber un 
número mayor de técnicos de nivel 
medio y de obreros calificados, para 
que realmente podamos hablar de 
producción y servicios de calidad. En 
algún momento eso estuvo invertido; 
teníamos muchos universitarios, y no 
así personas vinculadas directamen-
te a la producción y a los servicios”.

Por ello, a partir de esta lógica, 
este año del total de graduados de 
noveno grado, 57 mil 597 plazas se 
dirigieron a la ETP: 27 mil 872 en es-
pecialidades de técnico de nivel me-
dio y 29 mil 725 en obrero calificado.

Santiago de Cuba y Ciego de Ávila: 
dos miradas diferentes
Fabiana Antonieta Ramírez no ima-
ginó que su primera experiencia la-
boral fuera tan especial. “En el Cár-
nico, donde me ubicaron como obrera 
calificada en elaboración de alimen-
tos, pensé que era llegar y ponerme a 
trabajar, pero nos hicieron un recibi-
miento que todavía me emociona.

“En el matutino nos dieron tre-
menda bienvenida —comentó—, ahí 
estuvo hasta el director general de la 
Empresa Cárnica Santiago, los com-
pañeros del sindicato y de otras or-
ganizaciones. Luego, durante una se-
mana, nos prepararon en diferentes 
temas, nos entregaron los medios de 
protección y hasta nos hicieron una 
fiestecita como cierre de la etapa”.

Esto que para los de nuevo in-
greso resultó una excepción, es nor-
ma en esa industria “que apuesta 
por los jóvenes más con hechos que 
con palabras”, a decir de Dagoberto 
Torres Richmon, secretario gene-
ral de su buró sindical, entre los de 
mejores resultados en el sector de la 
alimentaria y la pesca.

A su juicio, acogerlos bien de-
viene fortaleza. “Durante los días 
de preparación se les da a conocer el 
reglamento disciplinario interno, el 
Código de Trabajo, el papel del sin-

dicato, los sistemas de pago, y se fa-
miliarizan con el entorno laboral”.

Esos mismos lazos estudio-tra-
bajo se consolidan en la escuela ta-
ller Ugo Luisi, adjunta a la Oficina 
del Conservador de la Ciudad (OCC), 
con 13 años de experiencia en la for-
mación de especialistas en diferentes 
ramas de la restauración y conserva-
ción, quienes una vez egresados tie-
nen garantía de empleo.

Víctor Daniel Peyto Bosch y 
Leonel Leyva Arcia, albañil decora-
dor y electricista, respectivamente, 
dan fe de ello. Desde primer año se 
vincularon a obras de la OCC, con la 
supervisión de los más conocedores 
asumieron tareas de gran responsa-
bilidad y una vez graduados ocupa-
ron una plaza como adiestrados.

“En esta escuela hay tres princi-
pios —dijo Osvaldo Pérez Bell, direc-
tor de la Ugo Luisi— aprender hacien-
do, saber ser y saber actuar, así hemos 
logrado que nuestros alumnos se su-
men a la restauración y conservación 
de varios sitios patrimoniales”.

En la Empresa Alimentaria 
Santiago también da frutos el am-
biente de colaboración, capacitación 
y entrenamiento de los que se estre-
nan en la vida laboral.

Yoaima Olivares Mustelier, egre-
sada hace un año del politécnico Fé-
lix Pena así lo siente. “En Recursos 
Humanos me han recibido con amor 
y todos me transmiten sus conoci-
mientos. Recién llegada me tocó tra-
bajar en el pago del llamado mes 13, 
una prueba de fuego, pero aprendí 
mucho con el acompañamiento de mi 
tutora, Mercedes Cabrera Cuba”.

La adecuada inserción laboral 
de los recién graduados de la ETP en 

Santiago de Cuba tiene como telón 
de fondo la calidad de su formación. 
No decaer en tales resultados es el 
empeño de quienes están involucra-
dos en la preparación de los estu-
diantes.

Según apuntó Bárbara Danais 
Nápoles Vaillant, metodóloga de esa 
enseñanza en la provincia, buena 
parte de los graduados continúan 
superándose en cursos por encuen-
tros o a distancia, y gracias a los 
centros productivos y de servicios 
que devienen unidades docentes 
logran minimizar la debilidad más 
presente en los 47 centros de la ETP: 
la tecnología informática.

Una mirada diferente presen-
tan algunos centros de la provincia 
de Ciego de Ávila. “Los educandos 
tienen una mala base teniendo en 
cuenta el rendimiento académico y 
que carecen de motivación. En un 
muestreo con 25 alumnos, uno ex-
presó preferir el Español, 2 la Quí-
mica, 10 la Educación Física y los 
demás, casi el 50 %, no tienen vo-
cación”, afirmó Nancy Hernández, 
profesora del Instituto Politécnico 
Industrial Enrique Varona Gonzá-
lez, del municipio de Ciro Redondo.

“Muchos dicen: ‘Estoy aquí por-
que no quise becarme’. Tenemos gru-
pos que comenzaron con más de 20 
educandos y quedan 12. A muchos no 
les gusta la especialidad que cursan; 
según ellos no tuvieron más opciones 
al terminar el noveno grado. Ade-
más, la formación vocacional está 
bien diseñada, pero mal ejecutada, es 
un eslabón perdido en la enseñanza”.

“No todas las especialidades 
cuentan con la base material de es-
tudio”, expresó Zoraida Carvajal 
Llada, también profesora de este 
centro; afirmación que corroboró 
Yosvany Reyes Rojas, quien se forma 
como obrero calificado en la rama 
de mantenimiento a equipos de 
transporte: “La biblioteca escolar es 
el único lugar donde podemos per-
feccionar lo aprendido en el aula”.

Zoraida argumentó que existen 
dificultades con la bibliografía de 
las asignaturas previstas en algu-
nos planes de estudio de los obreros 
calificados.

“Cuando se impartió la espe-
cialidad de Lavandería Integral los 
educandos no alcanzaron los co-
nocimientos necesarios debido a la 

carencia de textos; a los profesores 
les está prohibido hacer fotos en los 
centros donde hay nuevas tecnolo-
gías para mostrarlas en las clases, y 
nosotros carecemos de un ómnibus 
para llevar a los muchachos a esas 
aulas anexas distantes. Sin embar-
go, esa fuerza fue demandada por el 
Grupo de Turismo Gaviota S.A.

“A partir de módulos de herra-
mientas que han entrado a los talleres 
de nuestro centro han mejorado las 
condiciones para enseñar mecánica 
y electricidad de vehículos. Aunque 
no se pueden alcanzar todas las ha-
bilidades recurrimos, en condición 
de aula anexa, a la unidad de ómni-
bus del municipio de Ciro Redondo, la 
cual dispone de pocos recursos.

“Las empresas necesitan fuerza 
de trabajo y la solicitan, por lo que 
debieran apoyar más al centro con 
medios de enseñanza, y los especia-
listas impartir conferencias para 
enamorar a los muchachos con las 
carreras. La relación politécnico-
empresa existe, pero marcha con 
múltiples obstáculos”.

Hace menos de dos años, Oleido 
y Oleidy Borroto Merino concluyeron 
sus estudios en el politécnico Cándi-
do González, de Camagüey  y, preci-
samente, en el municipio avileño de 
Ciro Redondo, donde realizaron las 
prácticas preprofesionales, fueron 
ubicados como aprendices en los ta-
lleres de la unidad básica ferroviaria.

Los jóvenes señalaron que apli-
can lo estudiado; en tanto su tutor, 
el mecánico Leovel Acosta, aseveró: 
“Son laboriosos y disciplinados. Aho-
ra con nosotros participan en la repa-
ración general al motor de la locomo-
tora diésel 38269. Si van a cumplir el 
servicio militar se les guarda la pla-
za, pero la vida ha demostrado que la 
mayoría no regresa al puesto de tra-
bajo. Entonces se rompe la cadena es-
tudio–adiestramiento–empleo”.

Más de 3 mil 240 jóvenes se han 
graduado como obreros calificados en 
los últimos cinco años en los 15 poli-
técnicos de la provincia de Ciego de 
Ávila. Las perspectivas, aproximada-
mente hasta el año 2023, no avizoran 
sustanciales cambios, pues las em-
presas demandan las especialidades 
tradicionales en sectores más repre-
sentativos aquí como la agricultura, 
la construcción, la industria azuca-
rera y confecciones textiles.

Obreros calificados: 
Nuevos horizontes

Producciones y servicios de calidad requieren de 
fuerza de trabajo calificada, cuya formación presenta 
particularidades y problemáticas según los territorios

La Enseñanza Técnica y Profesional tiene la 
responsabilidad de que los jóvenes adquieran 
las habilidades necesarias para su posterior 
incorporación al empleo, según dijo Darvelis 
Carracedo Aguilar,  subdirectora que atiende la 
ETP en la capital. | foto: Eddy Martin

Con varios talleres cuenta el politécnico Ho Chi Minh donde los alumnos realizan prácticas, entre 
otras, de electricidad, ajuste, mecánica, chapistería y carpintería. | foto: Eddy Martin
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No obstante, el territorio tiene po-
sibilidades de preparar a los mucha-
chos en otros oficios no solicitados por 
las entidades (talabartería, zapatería, 
artesanía), y de esta forma también 
aportar al  trabajo no estatal, resal-
tó la máster Odalys Trujillo Navarro, 
jefa del Departamento de la ETP en 
la Dirección Provincial de Educación.

De la mano: demanda e ingreso
La insuficiente base material de es-
tudio (sobre todo aquella relaciona-
da con la adquisición de habilidades 
prácticas), las dificultades con el com-
pletamiento de la cobertura docente y 
el mal estado constructivo de algunos 
politécnicos, son los problemas más 
frecuentes  que  afectan la ETP y que 
—quizás entre otros factores— inciden 
en la retención, es decir cuántos alum-
nos comienzan y cuántos se gradúan.

De esta situación no escapa la 
capital, donde existen 51 institu-
ciones de la ETP, dentro de estas 17 
escuelas de oficio y 34 dedicadas a 
la formación de técnicos de nivel 
medio y obreros calificados; quienes 
una vez egresados pueden continuar 
estudios en el nivel correspondiente.

En este sentido Trabajadores 
constató varias experiencias en los 
politécnicos José Martí (especialida-
des de construcción y montaje), Ho 
Chi Minh (industrial) y Playa Girón 
(servicios), ubicados respectivamente 
en los municipios de Boyeros, Maria-
nao y Playa, con buenas perspectivas 
en cuanto a la ubicación laboral.

Por ejemplo, en el de construc-
ción y montaje José Martí en el pre-
sente curso (aquí se forman obreros 
calificados en tornería, albañilería 
y mantenimiento general de la cons-
trucción) ha mejorado “la calidad” 
del estudiante, señaló Alberto Fer-
nández, subdirector de enseñanza 
práctica. “Hoy tenemos quienes en-
traron con más de 85 % de promedio 
general, mientras en años anteriores 
el rango era de 60 % a 70 por ciento”.

En relación con la base material 
de  estudio  el  centro  se  ha  favore-
cido con el asesoramiento y la ayu-
da que brinda el proyecto Decoram 
—donde se fabrica una amplia gama 
de artículos, tales como figuras, co-
lumnas, balaustres, entre otros— 
que, además, tiene en el politécnico 
un aula anexa donde los muchachos 
adquieren destrezas constructivas.

El directivo explicó que en an-
teriores períodos lectivos tuvieron 
la posibilidad, a través de la comer-
cializadora Escambray, de adquirir 
un mínimo de BME (azulejos, pun-
tillas, madera), lo cual se ha visto 
limitado desde el 2016, pues a par-
tir de este año el pago se solicitó en 
CUC, lo cual no está en condiciones 
de erogar el MINED.

En mejor situación está el po-
litécnico Ho Chi Minh, ubicado en 
Ciudad Escolar Libertad. Gracias 
a donaciones recibidas y a un re-
ciente proceso inversionista cuenta 
con varios talleres en los cuales los 
alumnos realizan prácticas de elec-
tricidad, ajuste, mecánica, chapis-
tería y carpintería.

Annia Ríos Ortiz, su directora, 
aclaró que muchas veces la materia 
prima es reciclada. Resaltó la prepa-
ración del claustro y las buenas re-
laciones que mantienen con algunos 
organismos, entre los cuales destacó 
el Ministerio de Energía y Minas.

Consideró una fortaleza la labor 
de formación vocacional y orienta-
ción profesional que se lleva a cabo 

con anterioridad a cada curso esco-
lar, lo cual ha influido en que aho-
ra en sus aulas se estén formando 
obreros calificados en especialida-
des solicitadas en primera opción.

Por otra parte, el politécnico de 
servicios Playa Girón presenta una 
realidad diferente debido a las pe-
culiaridades de las especialidades 
que forma —obreros calificados en 
Belleza y Auxiliar de Elaboración 
de Alimentos— y a la situación geo-
gráfica del centro; de ahí que la de-
manda de fuerza de trabajo proven-
ga esencialmente del Grupo Palco y 
de entidades del Ministerio de Co-
mercio Interior de los municipios de  
Playa, Marianao y La Lisa.

Isabel Díaz Quesada, metodóloga 
de Servicios en la provincia, argu-
mentó que las aulas anexas han sido 
un “respiro”. Los alumnos desarro-
llan y vencen habilidades en corres-
pondencia con el programa de estudio.

“En el caso de la especialidad de 
Belleza las muchachas realizan prác-
ticas en peluquerías que trabajan bajo 
nuevas formas de gestión no estatal y 
tenemos el caso de egresadas que se 
quedaron laborando en estos lugares”.

La subdirectora que atiende 
esta educación en la capital, Darve-
lis Carracedo Aguilar, enfatizó que 
se tienen en cuenta las necesidades 
de fuerza de trabajo calificada de 
los organismos y las empresas. “La 
enseñanza tiene la responsabilidad 
de formar a los jóvenes desde el 
punto de vista teórico-práctico, con 
el objetivo de que adquieran las ha-
bilidades necesarias para su poste-
rior incorporación al empleo”.

En mayo —agregó Darvelis—, de 
conjunto con la dirección provincial 
de Trabajo y Seguridad Social, no-
sotros discutimos el plan de ingreso 
del próximo curso. Ahora estamos 
en un proceso de revisión a partir de 
la demanda realizada por el Grupo 
de Turismo Gaviota S.A. (de técni-
cos de nivel medio) y la Zona Espe-
cial de Desarrollo Mariel (ZEDM), 
en este caso de obreros calificados.

En noviembre autoridades de la 
ZEDM visitaron los centros donde 
se forman obreros calificados para 
el sector de la construcción. El ob-
jetivo fue dar a conocer la convo-
catoria y el proceso de inserción 
laboral, tanto a los jóvenes como a 
sus familias.  Aunque es saludable 
aclarar que tanto Gaviota como la 
Zona de Desarrollo se reservan el 
derecho (o no) de aceptar a los edu-
candos.

Los hermanos Oleido y Oleidy Borroto Merino se desempeñan como aprendices en los talleres 
de la unidad básica ferroviaria en el municipio avileño de Ciro Redondo. | foto: José Luis
Martínez Alejo

Politécnico José Martí en el municipio capitalino de Boyeros, donde el proyecto Decoram tiene 
un aula anexa, que favorece el adiestramiento de los alumnos en disímiles actividades de la 
construcción. | foto: Eddy Martin

Según los Lineamientos de la Política Económica y 
Social del Partido y la Revolución para el período 
2016-2021, aprobado en el VII Congreso del Partido, 
el Ministerio de Industrias (MINDUS) considera una 
prioridad la formación de los obreros calificados, de ahí 
la importancia y el seguimiento que le da a esta tarea.

El ingeniero Amado de Armas Abreu, director de 
Recursos Humanos y Organización de este organismo, 
argumentó que los egresados cuentan con tutores y for-
man parte del plan de capacitación y superación técnica 
de las entidades a partir del diagnóstico de necesidades.

“Hoy en 180 centros politécnicos contamos con 9 mil 
545 estudiantes —dijo— y, además, tenemos 304 aulas 
anexas que contribuyen a la formación y preparación 
teórico-práctica de los educandos de cara a los procesos 
industriales.

“Algo importante es la labor de orientación voca-
cional y orientación profesional que se lleva a cabo en 

escuelas primarias y secundarias, por lo que funcionan 
más de 12 mil círculos de interés que se imparten en 22 
palacios de pioneros del país.

“A solicitud del MINDUS en el presente curso se 
abrieron dos nuevas especialidades de operario integral 
de la electroquímica y de procesos de vidrio, dirigidas 
a satisfacer la demanda de fuerza de trabajo en las em-
presas de Electroquímica  (en el municipio villaclareño 
de Sagua la Grande) y Vidrios Lisa, respectivamente”.

Entre las insatisfacciones, el directivo mencionó 
la escasa demanda por parte de la industria de algu-
nas especialidades (Rectificado, Moldeador fundidor, 
Modelado mecánico, Mecánico de mantenimiento 
para la Industria Ligera), lo cual no se corresponde 
con el actual proceso inversionista, el mantenimiento 
tecnológico de los procesos de la industria, así como 
la imprescindible renovación de la fuerza de trabajo 
por envejecimiento poblacional.

Ministerio de Industrias valida calidad
de la formación del obrero calificado
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| Jorge Rivas Rodríguez

El 28 de septiembre de 
1924, en ocasión del 
aniversario 60 de la 
fundación de la Pri-
mera Internacional 
y con la presencia de 
Carlos Baliño, Alfre-
do López y Julio Anto-
nio Mella, entre otros 
reconocidos revolucio-
narios, fue colocada 
la primera piedra del 
emblemático edificio 
donde hoy radica el 
Centro Cultural Palacio de los Tor-
cedores, inaugurado el 14 de julio 
de 1925, en homenaje al  aniversa-
rio 136 de la Revolución Francesa, 
y al 18 del primer gran triunfo de 
la huelga tabacalera conocida como 
de la Moneda Americana efectuada 
entre los meses de febrero y julio 
del año 1907.

Desde entonces, en ese inmue-
ble construido con estilo de Renaci-
miento italiano radicó la Sociedad 
de Torcedores de La Habana, lugar 
con fecunda y trascendente historia 
en las luchas obreras de Cuba, y que 
desde el año 2015 reabrió sus puertas 
para convertirse en el Museo de los 
Trabajadores Cubanos, ahora deve-
nido, además, Centro cultural, donde 
el venidero 26 de enero se celebrarán 
los aniversarios 165 del natalicio de 
José Martí y el 79 de la fundación de 
la Central de Trabajadores de Cuba. 

Las conmemoraciones de tales 
efemérides tendrán como escenario 
el segmento de la calle que acoge a 
esa institución, en San Miguel, entre 
Márquez González y Lucena, en Cen-
tro Habana, con un gran espectáculo 
que protagonizarán, de forma desin-
teresada y altruista, cerca de un cen-
tenar de destacados exponentes de la 
música, el canto y la danza, quienes 
ofrecerán su arte a la comunidad 
de esa zona en un encuentro que ya 
arriba a su tercera edición bajo el  

nombre de Fiesta en Cayo Hueso. La 
dirección artística, así como el guion, 
estarán a cargo de quien suscribe 
estas líneas y será auspiciado por el 
mencionado museo, la CTC y el pe-
riódico Trabajadores, con la colabo-
ración de la empresa Logística del 
Arte, que dirige el ingenioso artífice 
Quique  Martínez.

Tal acontecimiento, que simbóli-
camente recreará algunos de los ele-
mentos fundacionales de la cultura 
nacional, con interpretaciones cora-
les, bailes españoles, danzas y cantos 
yorubas, corridos mexicanos, trova y 
música popular bailable, igualmente 
rememora la velada cultural realizada 
hace ya cerca de 93 años en el acto de 
inauguración de esa institución, oca-
sión en que el líder estudiantil univer-
sitario y fiel defensor de la clase obre-
ra, Julio Antonio Mella, pronunció un 
elocuente discurso de protesta contra 
el gobierno, por los abusos cometidos 
contra los trabajadores.

Con el fin de dar continuidad a 
su aún incipiente programa de ex-
tensión comunitaria, el Centro Cul-
tural Museo Palacio de los Torcedo-
res —actualmente perteneciente a 
la CTC y dirigido por Ramón Vichot 
Domínguez—, en cada enero organi-
za la Fiesta en Cayo Hueso, pensada 
para los vecinos de esa barriada ca-
pitalina y los trabajadores de la capi-
tal en ocasión del 28 de enero.

| En el Centro Cultural Museo Palacio de los Torcedores

Fiesta en Cayo Hueso III
Gran espectáculo protagonizado de forma desinteresada y altruista por 

prestigiosas figuras de la cultura nacional, en homenaje a los aniversarios 
165 del natalicio de José Martí y 79 de la fundación de la CTC

Otra renombrada personalidad que ofrecerá allí 
su arte es Gerardo Alfonso, uno de los principales 
cantautores cubanos, continuador del Movimiento 
de la Nueva Trova y líder de la segunda generación 
de esta corriente entre milenios. Sus canciones, 
como las célebres  Sábanas blancas y Son 
los sueños, recrean motivos extraídos de la 
contemporaneidad insular, con contenidos de 
corte social, histórico, humanista y cultural.

Fiesta en Cayo Hueso III concluirá con un concierto de la popular agrupación lidereada por el 
prestigioso violinista y compositor Enrique Álvarez, acompañado de su dinámica Charanga Latina, 
cultivadores de la salsa, el bolero, la cumbia, el merengue y el mambo. Los dinámicos jóvenes 
llevarán algunos de los números de su más reciente disco + Fuerte.

La conocida agrupación 
Mariachis Habana, 
encabezada por el 
también reconocido 
violinista Miguel Barrera 
Sánchez, igualmente 
revivirá el arraigo de la 
música mexicana entre 
los cubanos con una 
selección de algunos 
temas entre los más 
solicitados de su amplio 
repertorio.  
| foto: Heriberto  González

Daysi Manzano 
y su grupo 
músico-danzario, 
Cubanache, fiel 
exponente del 
legado artístico 
y cultural 
afrocubano, 
presentará obras 
que recrean 
nuestras raíces 
y otras que 
exaltan varios 
de los géneros 
de la músicaw 
cubana, entre 
ellos la rumba y el 
guaguancó. 
| foto: Heriberto  
González 

Igualmente estará el Ballet Español de Cuba, que dirige el maestro Eduardo Veitía, quien ha 
concebido un programa especial para este encuentro.

El día antes, el 25 de 
enero a las 3:00 p.m., en la 
galería del Palacio de los 
Torcedores se inaugurará 
la exposición Martí tan 
siempre, con dibujos y 
caricaturas del joven y 
autodidacto creador,  del 
municipio matancero de 
Colón, Armando Marcos 
Suárez, quien realizó 
disímiles valoraciones 
humanísticas sobre el 
más universal de todos los 
cubanos, el Héroe Nacional 
de Cuba José Martí.

La apertura de la ceremonia corresponderá a la Compañía de Canto Mariana de Gonitch, 
dirigida por  el maestro Hugo Oslé, que hará retumbar los confines de la calle San Miguel 
con las impresionantes interpretaciones de cantos épicos, patrióticos y de música cubana y 
latinoamericana de todos los tiempos. | foto: Heriberto  González
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| Yuris Nórido

La aspiración de décadas, el sueño largamen-
te acariciado, ya es bronce y granito concretos 
en uno de los más hermosos espacios de La 
Habana, frente al Museo de la Revolución. 

La estatua ecuestre de José Martí, copia 
exacta de la que se erige en el Parque Central 
de la ciudad de Nueva York, será inaugurada 
este 28 de enero, justo cuando se conmemore 
el aniversario 165 del nacimiento del más uni-
versal de todos los cubanos.

Según Eusebio Leal, uno de los prin-
cipales hacedores del empeño, es el tribu-
to (otro, particularmente hermoso) de una 
ciudad a su más preclaro hijo, “de cara a la 
Iglesia del Santo Ángel, la iglesia castrense 
donde fue bautizado”.  

“El momento de su muerte está reme-
morado poéticamente en este monumento 
—afirma el historiador de La Habana—; lo 
singular es que generalmente la escultura 
monumental, cuando se refiere a grandes 
héroes de la historia, los evoca casi siempre 

en un papel triunfante, pero 
aquí está evocado en el mo-
mento de dar su vida por la 

causa a la que se había con-
sagrado”. 

Así lo perpetuó la es-
cultora estadounidense 

Anna Hyatt Hunting-
ton (1876-1973)  en la 
década de los cincuen-
ta: “Es importante la 
labor de una mujer 
que exaltó el género, 
que casi a los ochenta 

años enfrentó el de-
safío de hacer una obra 

monumental, que estudió la 
vida de José Martí, que se inspiró 
en el amor y el sacrificio de Martí, 

apóstol y también Mayor General”.
“La que está emplazada aquí en La Haba-

na, extraordinariamente bella, reproducción 
fiel, al detalle, de la original, se hizo posible 
gracias al desarrollo de la tecnología. Uno de 
los requerimientos era que no se podía tocar 
la estatua de Nueva York”.

Después de años de acuciosas investigacio-
nes, y gracias a la contribución de institucio-
nes culturales estadounidenses, cubanos de la 
emigración patriótica, y anónimos y generosos 
donantes, la escultura llegó a La Habana.

“Puede ser vista en una plaza, en un pa-
seo de gran magnitud. Se ha plantado allí 
una naturaleza que evoca los viajes de Mar-
tí: están los olivos del Mediterráneo, las 
araucarias de Centroamérica, las palmas de 
Cuba… La base granítica es impresionante. 
Y como la escultura es de gran volumen, 
cuando te acercas quedas deslumbrado”.

Sobrecoge la visión de este Martí mártir, 
que había alcanzado ya la inmortalidad an-
tes de caer en los campos de Cuba; guía e ins-
piración de un pueblo, orgullo de una nación 
ante el concierto de las naciones todas.

Martí, de cara al sol La Casa y el Premio: 
¡El bien es posible!

| Ramón Barreras Ferrán

Lo dijo el poeta y trovador 
Silvio Rodríguez en las pa-
labras inaugurales de la 
edición 59 del Premio Lite-
rario Casa de las Américas, 
al referirse a la institución 
y al concurso: “Siempre tu-
vieron la virtud de reunir 
a mujeres y a hombres más 
interesados en la suerte de 
sus pueblos que en la de sus 
palabras; gente entregada 
en el ingenio, pero mucho 
también en carne y hueso”.

Y agregó: “Quienes he-
mos sido parte de esta Casa 
de las Américas durante 59 
años tenemos pruebas, en 
primer lugar, de que el bien 
es posible, y de que el arte 
y la cultura son parte de su 
sustancia. También sabemos 
que algunas inconvenien-
cias pueden durar más de lo 
proclamado y que el bien es 
aún perfectible”.

Es que la Casa y el Pre-
mio significan Latinoaméri-
ca unida, toda, no solo por la 
virtud perenne de las letras 
y el arte, sino además, por el 
empeño, la persistencia, la 
voluntad, la virtud…

No redunda afirmar 
que el concurso es en ex-
tremo importante, el más 
significativo de las letras en 
esta latitud, que prestigia y 
se prestigia, que cada año 
hace una oda a la buena li-
teratura, y no solo a la bue-
na o la excelente, sino a la 
genuina, a la nacida en las 
ciudades donde las grandes 
edificaciones y los negocios 
suntuosos se juntan con las 
barriadas llenas de pobreza 
e insalubridad. En fin, una 
literatura que refleja “las 
venas abiertas de América 
Latina” y demuestra que “el 
Sur también existe”.

Honor compartido
La chilena Natalia Cisterna, 
evaluadora de los estudios 
sobre la mujer que se pre-
sentaron, declaró a Trabaja-
dores: “Para mí es un honor 
integrar el jurado de uno de 
los reconocimientos litera-
rios y ensayísticos más im-
portantes de Latinoamérica 
y el Caribe. Tomo esta expe-
riencia como una oportuni-
dad única para interiorizar 
lo que están escribiendo y 

reflexionando las mujeres 
sobre temas de género en la 
actualidad. La importancia 
de este Premio es significa-
tiva, no solo porque debe ser 
uno de los pocos (tal vez el 
único) que distingue la crí-
tica con perspectiva de gé-
nero, sino porque a través 
de él se reconoce un enorme 
y significativo trabajo inte-
lectual que han desarrolla-
do desde hace años las au-
toras, en nuestros países, y 
que lamentablemente no se 
ha hecho visible”.

Elizabeth Nunez, de 
Trinidad y Tobago (Li-
teratura Caribeña en in-
glés y creol) afirmó: “Es 
un extraordinario honor 
para mí ser parte del ju-
rado del premio literario 
más antiguo y prestigioso 
para poetas, escritores de 
ficción y ensayistas en el 
Caribe y América Latina. 
Como cientos de ellos, es-
toy en deuda con Casa de 
las Américas, particular-
mente con Roberto Fer-
nández Retamar, quien ha 
sido muy influyente en mi 
desarrollo como novelista, 
académica, activista lite-
raria y crítica”.

Saúl Sosnowski, inte-
grante del jurado en ensayo 
de tema artístico-literario, 
doctorado en la Universidad 
de Virginia, en la que fundó 
el Centro de Estudios Lati-
noamericanos y la revista li-
teraria Hispamérica, aseve-
ró: “He seguido los Premios 
Casa desde hace mucho y he 
visto cómo la selección de 
los premiados en cada uno 
de sus rubros ha contribui-
do a un mejor y mayor cono-
cimiento de nuestras letras. 
Para mí es un gran honor 
participar como jurado y 
volver a Cuba”. 

El programa consideró 
numerosas actividades de 
los integrantes del equipo 
evaluador en la ciudad de 
Cienfuegos, donde realiza-
ron, como se ha hecho tra-
dicional, la lectura de las 
obras, y asimismo en la sede 
principal de la institución, 
en la capital del país.

El próximo jueves 25, 
a las 7:00 p.m., en la sala 
Che Guevara, serán entre-
gados los premios en cada 
categoría.

Elizabeth 
Nunez, de 
Trinidad y 

Tobago: “Estoy 
en deuda con 

Casa de las 
Américas”. 

En la noche de ayer culminó 
la 33 edición del Festival In-
ternacional Jazz Plaza 2018, 
con un concierto a cargo de 
los reconocidos músicos Ro-
berto Fonseca y X Alfonso, 
en la sala Avellaneda del 
Teatro Nacional de Cuba.

Parte de las actividades 
del evento fue el encuentro 
teórico que tuvo lugar en 
la Fábrica de Arte Cubano, 
ocasión en que el destacado 
saxofonista y clarinetista 
Victor Goines ofreció una 
clase magistral sobre cómo 
ser un virtuoso de esos ins-
trumentos. 

Al improvisar —comentó 
Goines— lo más importan-
te es ir despacio y poseer el 
control de los registros. En 
una demostración el además 
profesor y miembro del pres-
tigioso centro Jazz at Lincoln 
Center interpretó varias pie-
zas con total dominio de la 
técnica musical, prueba de 
que este arte requiere disci-
plina, entrega y dedicación. 

La impronta de los maes-
tros Argeliers León, Alfredo 
Diez Nieto y Harold Gra-
matges, así como los desafíos 
de orquestar para una jazz 
band y los distintos méto-

dos de improvisación en el 
trombón, entre otros tópicos, 
centraron las ponencias del 
encuentro, que dejó pruebas 
suficientes para confiar en 
que el jazz cubano transita 
por certeros caminos. 

Prueba de ello fueron 
los conciertos de relevantes 
exponentes de este género, 
los jóvenes Alejandro Fal-
cón, Cucurucho Valdés, Da-

ymé Arocena, Michel He-
rrera, Zule Guerra, Marcos 
Morales y la banda William 
Roblejo’s Trío. Los dos pri-
meros presentaron sus más 
recientes fonogramas Mi 
monte espiritual y Con los 
pies en mi tierra, respecti-
vamente, ambos en el teatro 
Mella. 

Otro momento memo-
rable dentro del programa 
del Festival lo protagonizó 
ese imprescindible de todos 
los tiempos, Chucho Valdés, 
quien se hizo acompañar de 
los músicos Yaroldy Abreu, 
Yelsy Heredia, Rodney Ba-
rreto y el saxofonista nor-
teamericano Joe Lovano, 
igualmente en la sala Ave-
llaneda, donde también to-
caron sus hijos Leyanis y 
Jessie Valdés.

Chucho sorprende en el 
piano como el primer día. En 
aproximadamente dos horas, 
que transcurrieron como dos 
minutos, el público transitó 
por diferentes melodías, las 
cuales demuestran la belleza 
de la música para despertar 
emociones y llevar los senti-
dos hasta dimensiones des-
conocidas. | Elaine Caballero 
Sabugueiro

Sentir la música al máximo 

| foto: Del autor 

Chucho Valdés ofreció un exitoso 
concierto en la sala Avellaneda del 
Teatro Nacional de Cuba. | foto: Yimel 
Díaz Malmierca
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| Víctor Joaquín Ortega

Cuando Maheu presidía la Unesco mandó a quitarse las más-
caras en un artículo relacionado con el amateurismo. Decla-
ró que junto a los reconocidos profesionales, los grandes con-
tendientes no eran aficionados, sino profesionales del Estado 
(campo socialista), o de corporaciones. Las exigencias del 
frente obligaban a dedicarse a este por entero; más de 40 años 
después de la publicación, dicha consagración es irreversible. 

Su autor había añadido: si un poeta, músico, bailarín o pin-
tor  cobran por lo que hacen, ¿por qué un deportista no va a te-
ner el mismo derecho al llenar las instalaciones con una acción 
tan cultural como los versos y los cantos, el ballet y los cuadros?

Profundizo. Profesionalismo: cultivo o utilización de una 
actividad como medio de lucro. Lucro: ganancia o provecho 
que se obtiene de algo, especialmente de un negocio. Profesio-
nalidad: calidad de profesional. Eficacia en la propia profe-
sión. Profesional: relativo a la profesión. Que ejerce una profe-
sión u oficio, por oposición al aficionado. Profesión: actividad 
permanente, medio de vida.

Admiremos la profesionalidad, su eficacia, el aumento de 
las posibilidades y no el lucro por los negocios del profesio-
nalismo. No es igual poder entregarse al deporte de su elec-
ción, vivir para el deporte y no del deporte, porque el pueblo 
lo quiere, lo permite y lo festeja, que la actividad pringada de 
diversas regiones.

La remuneración y los contratos deportivos no son mági-
cos y obligan a saber andar por esos caminos. Aparecen nue-
vas complicaciones, aunque la decisión está sustentada según 
documento oficial en que se recibirá “lo que le corresponde 
según su trabajo; pues los ingresos del atleta dependen de los 
resultados alcanzados en el deporte que practica...”. No siem-
pre se ha respetado, por el abrazo al igualitarismo y no a la 
equidad martiana coincidente con la visión marxista: a cada 
cual según su trabajo.

Se agrega: “Debe cumplir con su actuación en las seleccio-
nes del país y tiene la posibilidad de contratarse en equipos en 
el exterior, protegido por el Inder y las federaciones deporti-
vas, sin ser tratado como una mercancía”, y será comprendido 
en la Seguridad Social. El movimiento deportivo cubano, el 
más puro del mundo, es perfectible. Hay que transformarlo, 
rescatarlo, fortalecerlo, teniendo muy en cuenta orientaciones 
fidelistas como la siguiente: “El fin número uno es promover 
con el desarrollo del deporte, el bienestar y la salud del pue-
blo; y el fin número dos, buscar campeones…”.

Ineludible: preparar el alma de los atletas para vencer la vileza 
estén donde estén, con más calidad en la formación integral, en 
la atención espiritual y material. Los directores técnicos, los 
entrenadores, más que nunca están obligados a ir más allá del 
aumento de la habilidad, la fuerza o la rapidez de sus discípulos.

| Ilustración: Margarita Carrazana Ramírez

¿Color de rosa todo?
| Joel García

La contratación de nuestros 
deportistas en los últimos 
cuatro años ha pasado de 
un aprendizaje inicial con 
no pocas irregularidades a 
una apropiación de conoci-
mientos, leyes y capacidad 
de negociar que asombra a 
muchas contrapartes, pues 
lo principal que ponemos 
sobre la mesa no son los 
ingresos económicos del 
atleta, sino su salud, los 
derechos que tendrá, la 
evolución técnica y su per-
tenencia a su nación natal, 
por solo citar algunos de los 
acápites más relevantes.

Sin embargo, en un 
tema tan escabroso y des-
conocido para nosotros 
en su real dimensión por 
mucho tiempo, hay ejem-
plos de que todavía todo 
no es color de rosa. Inclu-
so, cuando así parezca, 
habrá necesidad de actua-
lización constante, pues 
hay conceptos mercantiles 
cada vez más crecientes 
en el deporte mundial, que 
cambian al ser humano por 
monedas con la misma fa-

cilidad que se rasga una 
hoja de papel.

En Cuba aún es posible 
acortar los tiempos para 
estudiar las propuestas y 
dar respuestas a quienes se 
interesan por una contrata-
ción con nombres y apelli-
dos. Eso da seriedad, pres-
tigio y evita que perdamos 
una buena inserción en la 
liga o equipo que más pu-
diera aportarle al jugador.

Urge también que crez-
ca la agresividad de las fe-
deraciones nacionales para 
llevar a los atletas de más 
perspectivas y con mejores 
resultados a escuadras in-
ternacionales de mayor ni-
vel. Voleibolistas, peloteros 
y baloncestistas han mos-
trado enormes talento y en-
vidiable preparación física 
y técnica, de ahí que poco 
a poco sean estos atributos 
los primeros a la hora de 
sentarnos a conversar sobre 
un contrato.

Asimismo en las rúbri-
cas de los documentos cada 
vez hay que velar más por 
los derechos de imagen y 
comunicación del deportis-
ta, pues eso hoy genera un 

número elevadísimo de los 
ingresos en grandes figu-
ras mundiales. Sería muy 
amargo que los nuestros re-
ciban migajas de una tajada 
tan grande como la de los 
patrocinios o publicidad.

Por supuesto, promover 
la formación de especialis-
tas desde la rama del dere-
cho, el marketing u otras 
afines para crecer el depar-
tamento jurídico del orga-
nismo debe ser una prio-
ridad a corto plazo, pues 
hablamos de un personal 
que ha negociado ya millo-
nes de dólares sin recibir ni 
siquiera un porciento de la 
transacción como sucede 
con los intermediarios de 
estos casos en el mundo.

Hemos centrado el aná-
lisis en lo alcanzado hacia 
el exterior, pero el orden 
hacia dentro igualmente ha 
llevado el establecimiento 
de contratos para quienes 
juegan en equipos naciona-
les o participan en las se-
ries nacionales de béisbol, 
por poner dos ejemplos. Ahí 
también hay telas para cor-
tar, pero será abordado en 
una próxima polémica.

Proceso complejo, pero caminamos
| Ramiro Domínguez, director jurídico del Inder

Esto es un proceso altamente complejo que 
se ha venido consolidando de manera pro-
gresiva y constituye un gran reto para el 
movimiento deportivo cubano, por tanto, su 
implementación, ejecución y resultados fu-
turos dependerán de la capacidad e inteli-
gencia de todos los factores que intervienen.

Cuando hablamos de contratación de at-
letas cubanos en el exterior, siempre hay que 
recurrir al pensamiento de Fidel, en espe-
cial a su Reflexión del 24 de agosto del 2008, 
en la que expone muchas verdades sobre las 
realidades del deporte mundial: corrupción, 
profesionalismo, robo de talento, comercia-
lización desmedida, mafias, dopaje, entre 
otros males que no se pueden minimizar.

De ahí que la filosofía o concepciones 
nuestras deben adaptarse a esas nuevas 
realidades. El Inder, como la sociedad, ha 
emprendido el camino de la actualización 
de sus políticas con la intención de preser-
var y superar los logros obtenidos hasta 
hoy. Y en ese contexto se implementa el 
proceso de contratación.

La comercialización de la actividad fí-
sica en el mundo es un hecho. Como tam-
bién resulta obvio que cualquier deporte 
de alto rendimiento lleva implícito un lado 
competitivo que exige elevados recursos 
económicos para su sostenimiento. Este 
aspecto debe tenerse presente al realizar 
cualquier análisis sobre los resultados de 
la inserción de atletas cubanos en clubes 
internacionales.

Nuestro proceso de contratación se rige 
por la ética de la Revolución y no sostie-
ne ni incentiva que la motivación funda-
mental sea atesorar un patrimonio de bie-
nes externos a la práctica deportiva. Nos 
oponemos a la experiencia generalizada 
de introducir los valores de mercado en 
nuestra concepción, principalmente de los 
vestigios de búsqueda de dinero, fama y 
rentabilidad desmedida de las inversiones 
efectuadas, dejando de lado los verdaderos 
fines del deporte, que nada tienen que ver 
con el mercado y la economía capitalista.

Es justo reconocer que cada persona 
puede perseguir sus propias metas, pero 
no es meritorio olvidar que un atleta forma 
parte de una unidad común a la que lla-
mamos equipo, y en el cual se presupone 
la cooperación colectiva para alcanzar las 
metas propuestas y el beneficio mutuo, que 
en el caso de Cuba también se llama pueblo.

Lo loable del proceso de contratación 
sería mantener siempre un equilibrio éti-
co entre medio-fin, sin olvidar que el fin 
de la filosofía de nuestra práctica depor-
tiva es la obtención de la excelencia moral 
y maestría deportiva, mediante el estricto 
cumplimiento de las normas aprobadas 
a tales efectos. No desconocemos que los 
bienes externos constituyan una buena 
ruta para lograr los verdaderos objetivos 
del movimiento deportivo cubano, pero 
solo se podrá conseguir a través del com-
promiso consciente que debe asumir cada 
participante en el proceso de contratación 
en el futuro. 

Remuneración
y profesionalidad…

| Contratación: rostros de una moneda necesaria

Desde el 2013 Cuba aprobó una política para la contratación de nuestros deportistas en clubes o equipos profesionales, en la que se ha avanzado a la 
velocidad que se ha podido y no a la que se hubiera querido. Aciertos incuestionables y errores, que se han ido enmendando por el camino o persisten aún, 
matizan un tema en el que posiblemente queden siempre más preguntas que respuestas. Opine a través de nuestro correo: deportes@trabajadores.cu
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Dos caldosas de Alazanes
| Joel García

Las Tunas.— Indetenibles, inspi-
rados e intratables con el madero 
andan los Leñadores de Las Tunas, 
que este domingo les recetaron por 
segundo día consecutivo su plato tí-
pico, la caldosa, a unos Alazanes de 
Granma que no encuentran la for-
ma de empujar corredores en base y 
tienen ya dos derrotas en la final de 
béisbol cubano, la última 11-4 en el 
estadio Julio Antonio Mella.

Luego de la victoria inicial por la 
mínima 6-5, los dirigidos por Pablo 
Civil volvieron a usar el arma pre-
dilecta que les ha permitido hacer 
historia en esta temporada: ofensiva 
y más ofensiva, encabezada por Yos-
vani Alarcón, quien despertó en el 
último desafío contra Industriales y 
anda suelto con el madero, al archi-
var de 13-10 en los últimos tres de-
safíos, con cinco empujadas, par de 
dobles y un jonrón.

El triunfo de los tuneros este 
domingo se concretó desde el mis-
mo primer inning, cuando explo-
taron al abridor Ulfrido García, 
desfilaron los nueve bateadores de 
la alineación y pisaron seis veces el 
home, gracias a par de boletos, dos 
sencillos, un doble y cuadrangular 
de Rafael Viñales. En la entrada si-
guiente marcaron otra rayita más, 
en el tercero ampliaron la pizarra 
con racimo de tres y la puntilla la 

clavaron en el octavo. Caldosa al 
gusto, dijo un aficionado local.

Los actuales monarcas repar-
tieron sus cuatro carreras entre el 
primero y cuarto capítulos, sobre 
todo en este último, al descontro-
larse el abridor Yariel Rodríguez y 
soportar racimo de tres con apenas 
un imparable de Carlos Benítez, 
dos pasaportes gratis, un pelotazo. 
En lo adelante, un relevo impeca-
ble de Alejandro Meneses silen-
ció los maderos de los visitantes y 
aseguró un éxito que podría valer 
campeonato.

¿Está muerto ya el conjunto que 
comanda Carlos Martí? ¿Habrá ex-
tensión a un sexto o séptimo cotejo? 
¿Podrá renacer en Bayamo un elen-
co que impresiona por mantener 
casi la misma nómina con la que 
fueron campeones hace un año?

Para quienes gustan de inter-
pretar estadísticas podemos decir-
les que un 2-0 se ha remontado 17 
veces en postemporadas, y para más 
elementos a debatir solo en seis oca-
siones una final ha concluido 4-0. 
Asimismo los números dicen que 
Las Tunas comenzó ganando 2-0 en 
los cuartos de finales de la 51 edi-
ción frente a Ciego de Ávila y luego 
cayeron en siete cotejos.

En la ciudad de los coches Alaín 
Sánchez saldrá el martes por el pri-
mer éxito como local, mientras Vla-
dimir Baños será la designación vi-

sitante para colocar a punto de mate 
este play off.

Hablan los protagonistas
“Lo único que ha cambiado para 
producir carreras en el inicio de 
los partidos y no en los finales 
como pasó con Industriales es que 
el cuarto bate, Yosvani Alarcón y 
Rafael Viñales están produciendo”. 
(Pablo Civil)

“Sigo tirándole a las mismas bo-
las, solo que no estoy fallando mu-
chos swings como en los primeros 

partidos. Vamos por el título, aun-
que respetamos mucho al contra-
rio”. (Yosvani Alarcón)

“Es muy difícil remontar 10 
carreras que te hacen en el primer 
tercio de juego. No vamos a cam-
biar nada de lo que estamos ha-
ciendo. Confiamos en revertir el 
resultado y retener el título”. (Car-
los Martí)

“Nuestros lanzadores no están 
siendo efectivos, pero esto es siete 
juegos a ganar cuatro y nada se ha 
acabado todavía.(Carlos Benítez)

La espada de la experiencia
| Fabio Valdés García, Fabio 
M. Quintero Pérez y Daniel 
Reyes García, estudiantes de 
Periodismo

El ruido de espadas chocando 
en la Ciudad Deportiva mues-
tra la intensa rivalidad pre-
sente en la Copa del Mundo de 
Espada de La Habana. La lid 
reúne a las principales expo-
nentes de la disciplina a nivel 
mundial.

La más destacada del 
equipo femenino nacional, 
Yamilka Rodríguez (169 del 
ranking), conversa con Tra-
bajadores. “La mayoría de las 
naciones que asistieron son de 
Europa, donde se concentra lo 
mejor de la esgrima”.

A pesar de la calidad del 
evento, la antillana tenía as-
piraciones de avanzar en su 
grupo clasificatorio, aunque 
en la práctica culminó en el 
puesto 103: “Mis expectativas 
eran estar entre las primeras 
64, sumar la mayor cantidad 
de puntos para la clasifica-
ción universal y foguearme 
para los Juegos Centroameri-
canos y del Caribe”.

Respecto a la importancia 
de esta Copa para su equipo, 
de cara a la magna cita de 
Barranquilla, explica: “Nos 
ayuda a elevar el nivel técni-
co-táctico. Estas competen-

cias son imprescindibles para 
la preparación, pues nuestras 
rivales pelean todo el año, por 
lo que mantienen una forma 
óptima a diferencia de noso-
tras, que casi no tenemos nin-
guna oportunidad”.

Para la crio-
lla con mejor 
ubicación en 
el escalafón 
planetario, los 
próximos 

compromisos internacionales 
demostrarán la superior pre-
paración con relación al ciclo 
olímpico anterior. “Estamos 
más acopladas y se han inser-
tado figuras noveles con pers-
pectivas. Obtener el título por 
equipos y ubicarnos entre las 
medallistas en el individual 
es nuestra principal prioridad 
en los juegos regionales”.

Con 39 años, Yamilka es 
la más veterana del equipo y 
a ratos asume el rol de un se-

gundo entrenador. 
“Las muchachas me 
conocen, ellas con-
fían en mí y en lo que 
pueda decirles”.

Entre risas, se 
abstiene en pro-
nosticar participa-
ción cubana en los 
próximos Juegos 
Olímpicos: “La es-
pada en estos mo-
mentos tiene cali-
dad, pero necesita 
más apoyo institu-

cional”.
Resultados Indivi-

dual: Coraline Vitalis 
(Oro), Hyien Lee (Plata) 
y bronces para Yiwen 
Sun y Man Wai Vivien 
Kong.

Por equipos: Corea 
(oro), Rusia (plata) y 
China (bronce).| foto: Devin Manky

Boletos ajedrecísticos 
aún en juego

La novena jornada y final de la semifinal nacional fe-
menina de ajedrez culminó este domingo en la noche 
y si bien no se conocían los resultados aún, lo cierto es 
que la competencia estuvo reñida desde el principio.

El principal objetivo de las trebejistas que mue-
ven piezas en Holguín es incluirse entre las cuatro 
primeras y así obtener el boleto para la discusión 
del título que iniciará el próximo 29 junto a las ocho 
miembros de la preselección nacional.

A una ronda del epílogo todavía no estaba defi-
nido el cuarteto de vanguardia y lidereaba la com-
petencia la Gran Maestra Femenina (WGM) Vivian 
Ramón (2 161) con 5 ½ unidades, seguida de la Maes-
tra Internacional Femenina Yeny Sánchez (2 087) y 
la WGM Zirka Frómeta (2 083) tras acumular cin-
co puntos. Lilliam Blanco (2 059) y la Maestra Fide 
Femenina Roxangel Obregón (2 073) completaban la 
lista de avanzada con 4 ½ tantos.

Las clasificadas a la final se sabrían este do-
mingo luego de culminar los duelos Mariah Bosh 
(2 049)-Ineymig Hernández (1 972), Vivian Ramón-
Zirka Frómeta, Wendy Romero (2 153)-Yeny Sán-
chez, Roxangel Obregón-Heydi Mantilla (1 991), y 
Lilliam Blanco-Mayra Cabrera (2 061).

Otras noticias del juego ciencia 
La Semifinal Masculina se efectúa en La Haba-
na y tras cinco fechas disputadas el Gran Maestro 
(GM) Yasser Quesada (2 543) y el Maestro Interna-
cional Carlos Albornoz (2 505) están en la cima con 
cuatro unidades.

Por otra parte, el GM Lázaro Bruzón (2 673) ya 
no aparece entre los inscritos para el fuerte abierto 
que acontecerá en Gibraltar entre el 23 de enero y el 
primero de febrero. La oportunidad era de oro para 
el cubano, pues podría enfrentar a genios de la talla 
de Levon Aronian, Maxime Vachier-Lagrave, Hikaru 
Nakamura, entre otros. | Roberto M. López de Vivigo 
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| foto: José Raúl Rodríguez Robleda

| Play off
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| Ramón Barreras Ferrán
| fotos: Cortesía de la Administración 
del Canal

Panamá.— Una cosa es ver el Canal 
de Panamá (CP) en fotos y videos 
y otra, bien diferente, observarlo 
desde uno de los miradores, in situ. 
Razón tienen quienes lo calificaron 
como la octava maravilla del mundo 
moderno. Es una obra majestuosa, 
impresionante. 

Cuando el avión de Copa Airlines 
permite distinguir, a punto de ate-
rrizar en el aeropuerto de Tocumen, 
la notable acumulación de barcos en 
espera de atravesar el istmo, se con-
firma a primera vista la grandeza e 
importancia del viaducto interoceá-
nico.

Desde su inauguración el 15 
de agosto de 1914 ha posibilitado 
acortar el tiempo y la distancia de 
la comunicación marítima y dina-
mizar el intercambio comercial y 
económico, al proporcionar una vía 
de tránsito corta y relativamen-
te barata entre los dos océanos. El 
CP ha influido decisivamente en los 
patrones del comercio en el orbe, 
además de contribuir a impulsar el 
crecimiento económico de muchos 
países. 

Antes de su apertura, los pasos 
naturales utilizados entre los océa-
nos Atlántico y Pacífico eran el es-
trecho de Magallanes y el cabo de 
Hornos, ubicados en el extremo aus-
tral de América.

La reciente ampliación del CP, 
cuyo costo total superó los 5 mil 600 
millones de dólares, consistió en el 
establecimiento de un nuevo carril 
para dar acceso a los denominados 
buques Neopanamax (término uti-
lizado para denominar a barcos de 
gran tamaño), con capacidad para 
transportar hasta 14 mil contenedo-
res, el triple de la carga que se tras-
ladaba antes por esa vía centenaria.

Ese tipo de transportación sigue 
siendo la principal en la ruta, pero 
las nuevas esclusas facilitan tam-
bién que se abra al paso de otros 
productos, como el gas natural li-
cuado y los grandes cruceros.

Las obras se dieron por termi-
nadas el 26 de junio del 2016. Desde 
esa fecha, varios sucesos vinculados 
al CP han constituido noticias en 
las primeras planas de los periódi-
cos y ocupado espacio en los titula-
res de noticieros estelares. Uno de 
estos fue el registro de un récord 
de tonelaje anual al cierre del año 
fiscal (1º de octubre del 2016 al 30 
de septiembre del 2017), con poco 
más de 403 millones de toneladas (t) 
trasegadas, lo que representa un in-
cremento de 22,2 % en comparación 
con el anterior. 

Con esa cifra, el viaducto superó 
los 399 millones de toneladas planifi-
cadas. Los ingresos por peaje y otros 
servicios marítimos sumaron 2 mil 
691 millones de dólares, 14,3 % más 
que en igual etapa del año pasado.

En total, incluidas las operacio-
nes de las nuevas esclusas Panamax 
y Neopanamax, ocurrieron 13 mil 
548 travesías (3,3 % más que en el 
año fiscal 2016).

El otro acontecimiento relevan-
te fue el comienzo de la temporada 
de cruceros, en la que deben pasar 
236 embarcaciones de diferentes 
portes. Con marcado interés espe-
ran el tránsito del Norwegian Bliss 
(aún en construcción), ya que mar-

cará un hito porque será el mayor 
buque de pasajeros del mundo, con 
capacidad para 4 mil 200 personas.

El primero en cruzar fue el MS 
Caribbean Princess, a finales del 
mes de octubre, con más de 3 mil 
viajeros a bordo. 

Desde y hacia Cuba
La presencia de Cuba en el Ca-
nal se remonta a los inicios de su 
construcción. En la edificación de 
viviendas asociadas a la obra labo-
ró Antonio Maceo Grajales, y gra-
cias al descubrimiento por el Doc-
tor Carlos Juan Finlay del agente 
transmisor de la fiebre amarilla, 
el mosquito Aedes Aegypti, y las 
medidas adoptadas para erradicar-
lo, pudieron llevar a feliz término 
los trabajos, pues la enfermedad 
se convirtió en una epidemia entre 
quienes los ejecutaban. 

A través del tiempo, desde y ha-
cia Cuba han navegado buques con 
mercancías diversas por el viaducto 
interoceánico. 

Actualmente, la Zona Especial 
de Desarrollo Mariel (ZED Mariel) 
y la Terminal de Contenedores Ma-
riel, según consideran expertos pa-
nameños consultados, constituirán 
ejes esenciales para la recepción de 
envíos desde Asia, lo que converti-
rá a ese puerto en el mayor del Ca-
ribe. 

Después de no pocas gestiones, 
logramos conocer, gracias a la gen-
tileza y la atención mostrada por 
Argelis Moreno de Ducreux, espe-
cialista de Comercio Internacional 
de la Administración del CP, que 
“Cuba es un usuario importante en 
cuanto al flujo de cargas (origen y 
destino)” que transitan por la ruta 
interoceánica, entre los 111 países 
que la utilizan. 

Las principales mercaderías 
hacia la Mayor de las Antillas son 
granos, minerales, nitratos, fosfa-
tos, potasa, químicos y petroquími-
cos, manufacturas de hierro y acero, 
aceites vegetales y grasas, maqui-
narias, equipos, entre diversos ren-
glones; y desde ella: productos agrí-
colas, químicos y petroquímicos, 
y otros. El total trasegado desde 
Cuba, en el año fiscal 2017, fue de 
458 mil 32 t, y hacia Cuba de 1 mi-
llón 68 mil 77 toneladas.

Explicó el especialista que el 
CP es mucho más que la vía in-
teroceánica, pues su Administra-
ción y las dependencias mantienen, 
entre tantas aristas de labor, una 
comunicación muy estrecha con la 
sociedad panameña a través de la 
televisión abierta, digital y por ca-
ble (Canaltv), la revista informativa 
mensual El Faro, por mencionar al-
gunos medios.

“La visión en estos momentos 
es ampliar la oferta de servicios, 
con la inclusión en el futuro desa-
rrollo de mil 200 hectáreas para la 
creación de parques logísticos, zo-
nas de procesamiento de alimentos 
y almacenamiento de carga refri-
gerada, productos agrícolas y bio-
combustibles. 

“También se estudia la posibili-
dad de construir nuevas terminales 
de contenedores, para vehículos y 
gas natural licuado. Todos esos pro-
yectos, sumados a las ventajas que 
ofrece Panamá al sector marítimo, 
portuario y logístico, crean opor-
tunidades adicionales de negocios 
para todos los segmentos del merca-
do”, expresó. 

| Panamá

Vistazo cubano a la octava maravilla

La carga en contenedores sigue siendo la principal que se trasiega a través del Canal de Panamá.

Desde esta edificación se administra todo lo relacionado con el viaducto interoceánico.

El crucero MS Caribbean Princess, con más de 3 mil pasajeros a bordo, fue el primero en cruzar en 
la actual temporada. 
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El presidente de Vene-
zuela, Nicolás Maduro, 
conmemoró este domin-
go la llegada a Caracas 
del Héroe Nacional de 
Cuba, José Martí, en 
ocasión de cumplirse el 
aniversario 137 de ese 
histórico acontecimien-
to, dice Prensa Latina.

A través de un 
mensaje publicado en 
la red social Twitter, 
el mandatario se sumó 
a las acciones desa-
rrolladas en la capital 
de ese país para ho-
menajear al Apóstol 
de la independencia 
cubana y promotor de 

la unidad latinoame-
ricana.

“Hace 137 años, 
nuestro suelo patrio re-
cibió a uno de los más 
grandes hombres que 
ha parido nuestra her-
mana Cuba, les hablo 
del prócer cubano José 
Martí, quien sin medir 
en la distancia acudió a 
su llegada a la capital, 
a rendir honor al Padre 
de la Patria Simón Bo-
lívar”, destacó Maduro 
en su comunicado.

Asimismo, intelec-
tuales y políticos subra-
yaron la vigencia del 
pensamiento político 

del Héroe Nacional de 
Cuba y sus aportes a los 
ideales de integración 
de los países de Améri-
ca Latina y el Caribe, en 
ceremonia efectuada en 
la céntrica plaza capita-
lina Simón Bolívar.

El Gobierno y la so-
ciedad venezolanos han 
organizado una semana 
de homenajes al Após-
tol de la independencia 
cubana, el cual tendrá 
como colofón el acto 
previsto para el 28 de 
enero en la Plaza Mar-
tí de Caracas, donde se 
celebrará el aniversario 
165 de su natalicio.

“Jesús Menéndez es un paradig-
ma para los trabajadores azuca-
reros, conocemos de su lucha in-
cansable por las demandas de los 
obreros, sabemos cómo fue su vil 
asesinato. En nuestro país le he-
mos rendido homenaje en ocasión 
del aniversario 70 de ese hecho”,  
expresó  Jesús Núñez Abreu, 
coordinador nacional de la Unión 
de Trabajadores de la Caña, de 
República Dominicana, al visitar 
la casa natal de Jesús Menéndez 
en Encrucijada.

Acompañado de otros sin-
dicalistas de su país explicó las 
diferencias sustanciales que 
existen entre el trabajador azu-
carero cubano y los  maltratos 
que sufren los dominicanos que 
realizan similar oficio. Al res-
pecto detalló que no cuentan con 
seguridad laboral ni garantía de 
pensión ni asistencia médica, y 
prevalece el analfabetismo.

“En Cuba apreciamos un 
batey bello, alumbrado, obser-

vamos respeto al trabajador, 
médicos que los atienden, obre-
ros alfabetizados, un panora-
ma muy distinto al nuestro”, 
precisó.

Recorrieron, además, el Mu-
seo de la Industria Azucarera,  
ubicado en la vivienda de la fa-
milia Santamaría Cuadrado en 
el antiguo Central Constancia, 
hoy Abel Santamaría. En ambas 
instituciones apreciaron objetos,  
fotos y documentos de Jesús Me-
néndez con los que ampliaron el 
conocimiento sobre este héroe. 
Asimismo conocieron detalles  de 
la historia de la industria azuca-
rera cubana.

La comitiva fue recibida por 
Julio Morales Verea, secretario ge-
neral de la CTC en Villa Clara, así 
como por miembros del Secretaria-
do Nacional y provincial del sin-
dicato azucarero. También  estuvo 
presente Andrés Duran, director de 
la empresa azucarera del territorio. 
| Lourdes Rey Veitía

Cancilleres y represen-
tantes de la Comuni-
dad de Estados Lati-

noamericanos y Caribeños (Celac) y 
de la República Popular China, reu-
nidos desde el día 21 en Santiago de 
Chile, intercambiaron sobre el com-
promiso de promover el multilatera-
lismo y subrayaron su apego a los pro-
pósitos y principios de la Carta de las 
Naciones Unidas, según un tuit dado 
a conocer este domingo por Eugenio 
Martínez, director general de Améri-
ca Latina y el Caribe del Ministerio 
de Relaciones Exteriores de Cuba.

El diplomático confirmó, a través 
de la red social, que los funcionarios 
evaluaron también la aprobación de va-
rios documentos, entre estos la Decla-
ración de Santiago; un plan de acción 
encaminado a profundizar la coopera-
ción; y un texto especial sobre lo que 
han denominado “la Franja y la Ruta”, 
vinculado a la II Reunión Ministerial 
del Foro China-Celac prevista para hoy 
(lunes 22), la cual tendrá precisamente 
a la cooperación, el desarrollo y la inte-
gración como sus ejes centrales. 

El mecanismo China-Celac fue 
presentado oficialmente en enero del 

2015, en Beijing. Desde entonces rige 
el Plan de Cooperación China-Esta-
dos Latinoamericanos y Caribeños 
2015-2019, que ampara el acceso a 
préstamos, la adjudicación de becas y 
la transferencia tecnológica, además 
de otros asuntos.

En los últimos años el comercio 
entre China y Latinoamérica se ha 
multiplicado notablemente. El presi-
dente Xi Jinping ha expresado su vo-
luntad de duplicar tales cifras en una 
década hasta llevarlo a, al menos,  500 
mil millones de dólares. Actualmente 
el gigante asiático es el segundo socio 
comercial de la zona (exceptuando a 
Chile, Brasil y Perú), solo antecedido 
por Estados Unidos.

La delegación cubana a estos en-
cuentros está encabezada por el minis-
tro de Relaciones Exteriores Bruno Ro-
dríguez Parrilla. El pasado viernes la 
Cancillería publicó una nota donde re-
fería que la ocasión sería “propicia para 
consolidar la unidad de América Latina 
y el Caribe; fortalecer el trabajo de la 
Celac; y su accionar como reconocido 
interlocutor de la región frente a diver-
sos socios extrarregionales y en múlti-
ples escenarios multilaterales”. | RI

El papa Francisco par-
tió ayer hacia Roma, 
tras cumplir una inten-
sa agenda de trabajo de 
cuatro días en Perú. Es-
pecialistas coinciden en 
calificar de exitoso su 
peregrinar por la na-
ción andina, tanto por 
su poder de convocato-
ria como por la preci-
sión de sus homilías en 
temas relacionados con 
la realidad nacional y 
latinoamericana, los 
abusos sexuales de los 
sacerdotes y el tráfico 
de personas.

La agenda del 
Santo Padre anunció 
que entre las activida-
des finales estuvieron 
la visita al Santuario 
de las Nazarenas y la 
Catedral de Lima, un 
encuentro en el Pa-
lacio Arzobispal con 
los obispos, una cere-
monia litúrgica en la 
Plaza de Armas, así 
como una multitudi-
naria misa en la base 
aérea Las Palmas.

El Sumo Pontífi-
ce estuvo el viernes en 
la ciudad de Puerto 
Maldonado, donde se 
reunió con represen-
tantes de comunidades 
aborígenes en una de 
las zonas del país más 
dañadas por la minería 
ilegal.

A su regreso fue re-
cibido por el presidente 
Pedro Pablo Kucsyns-
ki en el Palacio de 

Gobierno. Francisco 
agradeció al mandata-
rio sus frases de bien-
venida. Señaló que fue 
a Perú bajo el lema 
Unidos por la esperan-
za, pues es necesario 
trabajar juntos para 
combatir la corrup-
ción, fenómeno que lo 
infecta todo, en el que 
los pobres y la madre 
tierra son los más per-
judicados, agregó.

El sábado en la 
ciudad de Trujillo 
mostró su solidaridad 
con los afectados el 
año pasado por el fe-
nómeno del Niño Cos-
tero. Los damnifica-
dos se quejan de que 
el Gobierno ha hecho 
muy poco por ellos. 
En una misa se refirió 
al dolor de las fami-
lias que no han po-

dido reconstruir sus 
hogares. Mencionó los 
casos de la violencia 
organizada y la inse-
guridad que genera. 

También llamó a 
luchar contra los nu-
merosos casos de femi-
nicidio, y pidió no ocul-
tarlos. Según fuentes 
oficiales del país, de los 
más de 58 mil casos de 
violencia familiar y se-
xual denunciados en-
tre enero y octubre del 
año pasado, 86 % tu-
vieron como víctimas a 
las mujeres. 

El Santo Padre 
resaltó además la im-
portancia de la juven-
tud y los llamó a en-
frentar la realidad tal 
como es, sin retocarla, 
para que no se desvir-
túe. | RI con informa-
ción de PL

Recuerdan presencia 
de Martí en Caracas

Dominicanos homenajean 
a Jesús Menéndez

El cierre de una semana de homenajes está previsto para el próximo domingo 28 de enero en la 
Plaza Martí de Caracas. | foto: colarebo.com

     Cancilleres 
se reúnen en Chile

El papa Francisco 
culminó visita a Perú

| foto: PL
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En el territorio de Guana-
bacoa (en la periferia de la 
capital), donde Guilarte De 
Nacimiento obtuvo el voto 
unánime para —una vez 
elegido— integrar el Parla-
mento en la venidera legis-
latura, el también miembro 
del Buró Político del Parti-
do expresó en breves pala-
bras a Trabajadores que “el 
pueblo, a través de sus dele-
gados municipales, identi-
fica a quienes tienen capa-
cidad y méritos suficientes 
para representarlos digna-
mente”.

Resaltó la importancia 
del municipio, del barrio, 
de la circunscripción, donde 
con la participación prota-
gónica de los electores y ve-
cinos siempre se encuentra 
la solución a los  problemas, 
a partir de la voluntad e ini-
ciativas colectivas.

“Y justamente esa capa-
cidad integradora —dijo— 
reafirma el carácter unitario 
que va a seguir identifican-
do la obra de la Revolución 
y la Asamblea Nacional del 
Poder Popular”.

Comentó que en los 
compañeros nominados se 
“aprecia una extraordina-
ria convicción revoluciona-
ria, compromiso, una rica y 
extraordinaria trayectoria” 
y manifestó que los jóvenes 
que ahora se incorporan 
también tendrán la posibi-
lidad de continuar el proce-
so de perfeccionamiento del 
Poder Popular.

La sesión extraordina-
ria de la Asamblea de Gua-
nabacoa fue conducida por 
su presidenta, la doctora 
Ania Lucía Lemus Prieto, 
quien además fue nomina-
da como parte de los ocho 
delegados provinciales del 
Poder Popular del territo-
rio.

En su condición de presi-
denta de la Comisión de Can-
didaturas, Mileidis Fuentes 
Alonso precisó que los can-
didatos serán presentados 
al pueblo en las eleccio-
nes generales del venidero 
11 de marzo, y manifestó 
que se ha trabajado duran-
te varios meses en largas 
e intensas jornadas para 
seleccionar entre los pro-
puestos por los plenos de 
las organizaciones de ma-
sas y estudiantiles a aque-
llos hombres y mujeres que 
acumulan una destaca-
da trayectoria, méritos y 
compromiso con la pobla-
ción.

La Asamblea Municipal 
de la Villa de Pepe Anto-
nio, como se conoce también 
esta localidad, aprobó las 
seis propuestas presentadas 
para diputados, entre las 
cuales se encuentra el des-
tacado poeta Miguel Bar-
net, presidente de la Unión 
Nacional de Escritores y 
Artistas de Cuba (Uneac).
| Alina M. Lotti

(Viene de la primera)

Secretario General 
de la CTC...

| foto: Agustín Borrego

Las conferencias municipales y provinciales, 
previas a las sesiones finales del XXI Congre-
so de la CTC (enero del 2019), comenzarán en 
el país por Cienfuegos, según trascendió en 
el seminario realizado en ese territorio y que 
abordó todos los aspectos relacionados con el 
evento.

Una vez terminado el proceso de balance, 
renovación y ratificación de mandatos en la 
base, el municipio de Cruces reunirá a los dele-
gados electos los días 2 y 3 de marzo, y el 6 y 7 
de junio se hará la conferencia provincial.

Posteriormente se efectuarán las correspon-
dientes a los diferentes territorios del país. El 
cronograma establece que la última será en La 
Habana, el 19 y 20 de octubre. La del Municipio 

Especial Isla de la Juventud tendrá lugar el 18 de 
mayo.

Como se ha informado, próximamente se 
dará a conocer la convocatoria, la cual será leída 
y analizada en cada colectivo laboral, momento 
en que los trabajadores tendrán la oportunidad 
de enfatizar en los aspectos esenciales en que de-
ben basarse las consideraciones que se realicen 
durante el proceso orgánico y las sesiones finales.

En los seminarios que se desarrollan en cada 
provincia y municipio, se subraya que durante el 
proceso del XXI Congreso hay que debatir con 
énfasis acerca del accionar de cada sesión sindi-
cal y sobre qué hacer para elevar el protagonismo 
en la atención y respuestas a los planteamientos 
de los trabajadores. | Ramón Barreras Ferrán

La situación actual de Venezuela, la sección 
La Esquina sobre el primer año de Gobierno 

de Donald Trump y una entrevista con la 
luchadora social estadounidense Dolores 
Huerta, conformarán los momentos de la 

Mesa Redonda de este lunes Comenzando la 
Semana.

Cubavisión, Cubavisión Internacional, 
Radio Habana Cuba, el canal de YouTube y 
la página de Facebook de la Mesa Redonda 

transmitirán este programa a las 7 de la 
noche. El Canal Educativo lo retransmitirá al 

final de su emisión del día.

| Proceso orgánico del XXI Congreso de la CTC

Iniciarán por Cienfuegos conferencias 
municipales y provinciales

Genuina expresión de democracia 
este domingo en Cuba

Una demostración de genui-
na democracia tuvo lugar en 
Cuba, con la realización de 
las sesiones extraordinarias 
de las asambleas municipa-
les del Poder Popular, donde 
fueron aprobadas las can-
didaturas a delegados pro-
vinciales y diputados a la 
Asamblea Nacional.

El General de Ejército 
Raúl Castro Ruz, Presiden-
te de los Consejos de Esta-
do y de Ministros de Cuba, 
fue nominado  candidato 
a diputado a la Asamblea 
Nacional del Poder Popular 
por el municipio de Segun-
do Frente, en la provincia de 
Santiago de Cuba.

José Ramón Machado 
Ventura, Segundo Secreta-
rio del Comité Central del 
Partido Comunista de Cuba 
y Vicepresidente de los Con-
sejos de Estado y de Minis-
tros, figura como uno de los 
candidatos a diputados del 
Parlamento cubano por la 
provincia de Guantánamo.

Mariela Carballo Vidal, 
delegada de la actual Asam-
blea Provincial del Poder 
Popular en Guantánamo, 
significó que resulta grati-
ficante la notable presencia 
de mujeres.

“Solo las candidaturas 
de esas féminas, muchas de 
las cuales son además jóve-
nes, confirma el empode-
ramiento de la mujer en la 
sociedad cubana, gracias 
en primer lugar, a la labor 
de nuestro Comandante en 
Jefe Fidel Castro Ruz”, ma-
nifestó.

Hay continuidad en la 
obra de la Revolución y de la 
generación histórica que se 
forjó en la lucha de la Sierra 
y la clandestinidad, afirmó 
el integrante del Buró Polí-
tico del Partido Comunista 
de Cuba Miguel Díaz-Canel 
Bermúdez.

El también Primer Vice-
presidente de los Consejos 

de Estado y de Ministros 
asistió a la sesión extraor-
dinaria de la Asamblea Mu-
nicipal del Poder Popular en 
Santa Clara, donde se nomi-
naron  a los candidatos a de-
legados a la Asamblea Pro-
vincial del Poder Popular y 
a los candidatos a diputados 
al Parlamento cubano.

Díaz-Canel elogió el sis-
tema democrático del país, 
en el cual no existen cam-
pañas publicitarias ni can-
didatos propuestos por nin-
gún Partido.

Lo que más me impacta 
es la presencia de los jóve-
nes en este proceso electo-
ral, destacó el miembro del 
Buró Político.

Esteban Lazo Hernán-
dez, presidente de la Asam-
blea Nacional del Poder 
Popular, atribuyó una alta 
responsabilidad a la próxima 
Legislatura del Parlamento 
cubano, en la continuidad del 
desarrollo del modelo econó-
mico y social del país.

El miembro del Buró 
Político del Comité Central 
del Partido participó en la 
primera reunión extraordi-
naria de la Asamblea Mu-
nicipal del Poder Popular 
de Arroyo Naranjo,  que al 
igual a las del resto del país, 
aprobaron en esta jornada 
las candidaturas de los de-
legados provinciales y de los 
diputados al Parlamento.

En declaraciones a la 
prensa, y al referirse a la IX 

Legislatura de la ANPP que 
se constituirá el 19 de abril, 
a propuesta del Consejo de 
Estado, Lazo Hernández 
valoró que su venidera ges-
tión se desarrollará en un 
momento histórico de la Re-
volución.

Aseguró que resulta una 
gran responsabilidad para 
los candidatos perfeccionar 
y elevar el papel de los ór-
ganos del Poder Popular, en 
representación del pueblo a 
todos los niveles.

La Asamblea Municipal 
del Poder Popular en Playa 
aprobó unánimemente las 
candidaturas de 12 delega-
dos a la Asamblea Provin-
cial y de nueve diputados al 
Parlamento, que serán elec-
tos en los comicios del do-
mingo 11 de marzo.

Incluyó la relación de 
diputados propuestos, en-
tre otros,  a Mercedes López 
Acea, miembro del Buró Po-
lítico del Comité Central del 
Partido Comunista de Cuba, 
primera secretaria del Co-
mité Provincial del Partido 
en La Habana y vicepresi-
denta del Consejo de Estado.

A partir de este lunes, 
los candidatos intercam-
biarán con los trabajadores 
de centros radicados en el 
territorio y con vecinos de 
las comunidades, en aras de 
conocer a fondo las carac-
terísticas de la localidad.
| Teresita Jorge Carpio 
(ACN)

Esta tarde, Mesa 
Redonda Comenzando 

la  semana
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